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Si, en definitiva quieres ayudarnos a conseguir un 
Boletín obra de MUCHOS y para MUCHOS .... 
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NO DEJES QUE TODO LO DIGAN OTROS, QUE 
SOLO OPINEN LOS DEMAS. 

Nuestra Dirección: 

APARTADO DE CORREOS, 1502 
Cualquiera que tu conozcas trabajando en Gure Herria. 
Cualquier equipo de Zona o Barrio. 

Nosotros nos JUNTAMOS los LUNES a las 10 en la 
"CULTURAL". 

º ~DEL DiRECfQR ff lllENA5<!5f5 usi:. 12/0Wlr•lfu,;:;, l5!A Jlll1{)-HAfOlt(A TIJIIUC/11,IUY !' 

RECTIFICANDO.-

DE ENTRE LOS MUCHOS ERRORES DE QUE 
HACIA GALA EL PRIMER BOLETIN, queremos 
subsanar al menos uno de ellos. 

Entonces en el artículo "HACIA UNOS NUEVOS 
AYUNTAMIENTOS" comentábamos lo siguiente: 
. . . . "nuestro barrio, en nuestra asociación, el tema 
de Ayuntamiento está siempre en candelero: que si 
hay que pedir unos permisos ... , que si hay que ha-
blar con el Concejal de Cultura para unas escuelas ... , 
que casi nos pegamos con el Concejal de urbanismo ... , 
que el Alcalde no nos recibe" .... 

Pues bien; este Art. había sido recogido de un Bo
letín de otra asociación en la que al parecer sucedía 
con frecuencia esto. Nosotros en nuestras prisas sólo 
reparamos en el resto del artículo, verdaderamente 
interesante, sin fijarnos en lo otro. 

Aclarado este extremo hemos de señalar que hasta 
la fecha salvo algunas "irregularidades" la postura del 
Ayuntamiento ha sido en todo momento abierta al 
diálogo, sin llegar a las manos con el de Urbanismo y 
siendo recibidos siempre por el recien dimitido Alcalde 
de la villa Antxón María Iralagoitia. 

Disculpas pues y ¡Ojalá! que esta actitud, dure 
mucho tiempo; será sin duda alguna para beneficio 
de todos. 

La Comisión informativa. 

: . . . 
HAUZO•;,. ___ ___,,. 
BAZKUNOEA 

ASOCIACION 
DE 

VECINOS 
DE 

EIBAR 

------unete 
alkar zaitez 



EDITORIAL 

ESTA EN EL AIRE.:. VIENE CON EL 

- ¿Sabes?, algo extraño tiene este "Febrerillo", 
loco ·que dicen. - Comentaba, dentro de una mani
festación, un anciano a otro; el tono era quedo, pau-
sado, ese tono que dejan las primaveras al pasar ... . 
y en sus ojos encallecidos un brillo especial .... . 

- ¡ No sé! .... hasta el aire es distinto. No es 
como el de tantos y tantos años desde aquel mal 
día . . . . Y a sé que sigue estando frio, tristón . . . 
que ya, para ti y para mí no será nunca el mismo 
de entonces .... pero hay algo en él ..... 
Lo siento inquieto, juguetón .... diríase que está 
tratando de hablarnos, de ... . 

- ¿ Te refieres a? . 
- ¡Si! Eugenio, eso mismo. 
- pero .... ¿Tu crees? 
- ¿No lo oyes? Nos está pidiendo un 

último empujón ... 
j Vamos Eigenio ! una vez más, ¡ la 

última! 

AMNISTIA, LIBERTAD 
AMNISTIA, LIBERTAD ..... 

Está en el aire ¡Si! , viene con él, con nuestra 
lucha. Aquel supremo instante que cantara el poeta 
aunque lejos, se nos antoja más cerca 

Un día tendrá mi pueblo 
día que sueño temprano, 
la claridad en sus ojos, 
la libertad en sus manos. 

¡ Vamos pues! Todos a una, con ellos dos y por 
TODOS aquellos que donde quiera que estén clamen 
Libertad .... 

AMNISTIA, LIBERTAD 
AMNISTIA, LIBERTAD ..... . 

-La Comisión de Información-

HAIZEAN DAGO .... HAIZEAK DAKARKI 

-Ba ahal dakizu? otsaila honek zerhait arraro, 
zorokilo esaten den bezala, du. -Esaten zion agure 
hatek beste hati manifestaldian zehar emeki, astiro, 
udaberriek pasadizan usten duten soinuaren antze
ra ... eta bere begi nekatuetan dirdir berezi hat ... 

-Ez dakit ! ... Haizea ere ezherdina da. Ez da 
egun xar hurez geroko hainbeste · urteetakoa haza
laxe. Otza da hai, tristea, zuretzat eta niretzat ez. 
da inolaz ere izanen lehenakoa bezala . . . . . 
l;,aina zerhait dago berengan. Kezkati somatzen dut. 
Ustez mintza nahi digula .... 

- Zertaz? 

- Bai, horixetaz Eugenio 

- Baina . . . uste ahal duzu? 

- Ez ahal duzu entzuten? Azken 
hultzakada eskatzen digu. 

Goazen Eugenio! berriz ere, azken 
aldiz. 

AMNISTIA ASKATASUNA, 

AMNISTIA ASKATASUNA ..... . 

Haizean dago. Bai ! Berarekin dator, gure horro
karekin, Poetak kantatu zuena, nahiz eta urruti, 

hurhil egiten zaigu: 

Herriak egun hatez izango du 
-laister nire ametsez
argitasuna here hegietan 
askatasuna bere eskuetan 

Goazen ha! Denok hatera, hi hoiekin eta aska

tasunaren oihuka direnen GUZTI haien alde. 

AMNISTIA ASKATASUNA, 
AMNISTIA ASKATASUNA ..... 

-lnformazio Batzordeak-
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AMNISTIA DE.NONTZAT 

El tema de la amnistía, si en alguna parte sigue 
siendo de actualidad es en Eibar: Ninguno de los 
presos eibarreses se beneficiaron de la llamada 
"amnistía" decretada el pasado verano. Los conta
dísimos que volvieron, lo hicieron por cumplimien
to de condena. 

Estamos oyendo machaconamente que aqui se 
ha instalado la democracia. El mismo gobierno no 
ha tenido reparos en calificar de dictadura a la eta
pa anterior. Y sin embargo nuestros presos, que 
fueron detenidos en tiempos de dictadura, pues lle
van hasta ocho años y medio ininterrumpidos en 
la cárcel en unas condiciones harto difíciles para 
mantener el equilibrio mental y físico, no salen .. , 
¿No es esta una gran contradicción? . 

¿Qué pasa con lbargutxi y Jaka (en prisión desde 
abril del 68), Sarasketa (1968), Onaindia (1969), 
Gesalaga (1969), Etxabe (1969)?. Qué pasa con 
Aizpurua, que tras casi ocho años de_ cárcel tuvo 
la suerte de escapar de las cárceles franquistas y al 
que el gobierno de París, "democrático" también, 
no le concede carta de refugiado? ¿Qué pasa con 
el resto de los eibarreses exilados, algunos igualmente 
desde hace nueve años? . 

La liberación de presos y el retorno de los exi
lados, es la condición indispensable para pasar a hablar 
de nuevas etapas históricas, etc. Y esa exigencia· (pues
to que no se cumplirá hasta que quien tiene las llaves
y los pasaportes se vea forzado a ello), recae sobre 
eosotros, el pueblo, que somos, seremos los benefi
ciarios de cualquier signo de liberación; democratiza
ción, normalización, en parte lograda por aquellos que 
abrieron brecha y que no pensaron demasiado en sí 
mismos a la hora de jugarse su juventud a la sombra, 
en unos tiempos duros· y difíciles en los que militar 
en una organización podía suponer condenarse de 
por vida, e incluso ser condenado a muerte. No lo 
olvidemos. Por eso, la necesidad de la "AMN ISTIA 
DENONTZAT" ilNMEDIATA!. 
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por /durre 

Amnistiaren gaia inun gaurkotasunik badu, 
Eibarren da. Preso Eibartar bat ere ez zen izan 
askatua joan zen udako "amnistía" dela ta. Etorri 
zirenak, kondena bete zutelako. 

Demokraziataz mintzatzen entzuten dugu 
maíz, urte betetik hona. Gobernuak berak, aurre
neko garaiari "diktadura" deitzen dio. Eta hau 
honela izanik, gure presoak diktadurapean (orain 
dela zortzi urte) izan ziren eta ez dira irteten, 
ordea. Ez aha/ da hau kontraesan haundi bat? 

Zer gertatzen da /bargutxi eta Jakarekin 
(gartzelan 1968tik), Sarasketa (1968), Onain-
dia (1969), Gesalaga (1969), Etxabe (1969)?. 
Zer gertatzen da Aizpuruarekin? Zortzi urte 
gartze/a jasan ondoren, frankist gartze/etatik 
ihes eginik, orain aterbetuen kartarik gabe aur
kitzen da, Parisko Gobernua ere "demokratikoa" 
baita. Eta beste erbesteratuen zoria? Batzuek 
orain dela bederatzi urte a/de egin behar izan 
zuten. 

Presoen askatasuna eta erbesteratuen etxera
tzea da lehenengo nahi ta nahiezko ba!dintza, 
era berri batean hasteko orduan. Eta ex1ientzi 
horrek (beteko ez denez gero agintarien a/detik, 
beraien buruak behartuak ikusten ez dituzten 
bitartean), ba du zer ikusia gurekin, Herriarekin. 
Zeren kideen askatasunaren a/de jokatzerakoan 
gure askatasuna ere lortzen ari gara eta ezin 
uka, oraingo mailan bagagoz, aurrenetik batzuen 
borroka ere izen dela emankorra. Eta garai har
tan borrokatzea zearo arriskugarria zen, erakun
de bateko kide izatea, berdin eta epaiak, bizi 
guztirakoak. lnoiz, heriotza ere: Horregatik 
beharreskoa zaigu Amnistía Osoa, Denentzat, 
eta Bereala ! 



• • ... . HAUZOAK . ..... BARRIOS . ..... HAUZOAK 

ZcNll VRKI, etc ... 

Urki A, B, C, Polonia Etxebarria, Txantxa-Zelai, Elgetakale, Errekatxu, Miguel de Aguina:ga, Barren
kale, Sansaburu, Armería y Rolingua. 

Queridos amigos de la zona de Urki, aquí estamos otra vez para informaros de como discurren 
nuestras actividades en pro de nuestras calles y barrios. ' 

Muchas son las ideas e ilusiones que tenemos para la mejor convivencia pero la realidad, por des
gracia, es otra. Decimos ésto porque el equipo que formamos para llevar a la práctica todas las ideas 
y solucionar los problemas es reducido, por eso volvemos otra vez a haceros un nuevo llamamiento 
a la participación, pues solamente así lograremos hacer realidad todos nuestros anhelos y hacer así 
democracia, es decir, participación de todos. Porque señores, no vayamos a creernos que solo por el 
hecho de cambiar democracia por dictadura nos lo van a dár todo hecho, NO SEÑORES, es ahora 
cuando verdaderamente debemos desperezarnos y sacudirnos el polvo de cuarenta años de sueño for
zado que nos ha tocado padecer y trabajar un poco para los demás y por lo tanto para nosotros 
mismos. Hagamos una sociedad mejor y más justa para todos y para los que en un futuro nos rele
ven, en definitiva: PARA LA HISTORIA. 

TRABAJOS REALIZADOS 

En lo referente al parvulario de Sansaburu, queda por realizar el pavimento del patio exterior, que 
suponemos no tarden en realizarlo puesto que tenemos carta del ayuntamiento en la que dice tener 
contratado una constructora para su realización. 

También obra en poder del ayuntamiento diversos escritos en demanda de solución a varios pro
blemas, pero con el relevo de alcaldes y dada la situación política por la que pasan nuestros ·ayunta
mientos, a los que apoyamos rotundamente, hacen que se retrase un poco. 

También hemos hecho una encuesta, por cierto muy costosa puesto que hemos tenido que ir casa 
por casa, con el trabajo que esto supone (con esto no queremos dar a entender que hemos hecho al
go del otro mundo, estamos dispuestos a trabajar mucho más si es necesario), pero lo que nos duele 
es que habiéndolo hecho desinteresadamente, encima no veamos un poco de simpatía y sí bastante 
suspicacia y malas caras ¡así creemos que no vamos a ninguna parte! . Por otro lado los resultados 
tienen dos facetas: una negativa, mayoría de encuestas en blanco y la otra positiva es que de las con
testadas, son mayoría en el septido de querer participar, indicando también diversos problemas de la 
zona. 

Así pues, a estos últimos QUISIERAMOS VERLOS POR LA PARROQUIA DE URKI LOS MAR
TES A LAS 8,30 DE LA TARDE, OS ESPERAMOS. 

Resultados definitivos: 
400 en blanco 

. 160 quieren colaborar 
50 no quieren colaborar 

126 si conocen Gure-Herria 
87 no conocen Gure-Herria 

Esperando vuestra .colllJ>oración, os saluda 
EL EQUIPO DE TRABAJO DE GURE-HERRIA. 

• • • 
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Jardines, Estación, Macharia, Víctor Sarasqueta, Paguey, Muzategui, Iharrecruz y Mercado. 

Siguiendo la pauta que marcábamos en el l!' Boletín, y en nuestro intento de subsanar poco a poco 
las deficiencias que estamos observando en nuestra zona, vamos a resumir un poco el trabajo que he
mos llevado hasta ahora: 

1) Con fecha 4-12-76, y por medio de la Comisión de Urbanismo, se han presentado al Ayuntamien
to las siguientes solicitudes: 
- Barandilla para el paso alto que une Jardines y Macharia, frente a Paguey. 
- Alumbrado en C/. Macharia, a partir de ABC. 
- Limpieza periódica de la Fuente de los Cuatro Caños. 
- Limpieza y reparación de la canalización entre los n? 2 y 10 de C/ Jardines. 
- Bancos en Carretera de Arrate, a petición de los Jubilados que pasean allí diariamente, y para C/. 

Jardines frente al Colegio Ntra. Sra. de la Merced. 
- Reparación de la acera derecha de C/. Estación desde el Bar Albístegui, hasta el Bar Guria por el 

lamentable estado en que se encuentra. 
Esperamos del Ayuntamiento la respuesta a todas estas solicitudes. 

2) En cuanto a la reapertura de la Fuente en C/. Jardines, seguimos trabajando en ello, y esperamos po
der informaros pronto de si se podrá o no abrir dicha fuente. 

3) A pesar de los innumerables llamamientos a los vecinos con objeto de ampliar el número de socios, 
sobre todo de socios dispuestos a trabajar, nos encontramos, ante la lamentable realidad de que la 
gente no quiere ó no está acostumbrada a trabajar por su pueblo y sus vecinos. Ante este problema 
y como una forma de llegar a todos los componentes del barrio y saber su opinión sobre Gure Herria, 
hemos pasado casa por casa, una encuesta que todos conocéis y que nos ha permitido comprobar que 
casi todas las deficiencias apuntadas en dichas encuestas están asumidas por esta Comisión (según se 
puede comprobar en el anterior boletín) aunque el tiempo y la escasez de socios activos, solo nos ha 
permitido trabajar sobre algunas de ellas. 
Como datos de interés, podemos decir que de todas las encuestas repartidas solamep.te 115 se han en
tregado llenas (45 conocen Gure Herria, 7 no la conocen y 62 no contestan) lo que demuestra una 
vez más la pasividad de la gente en cuanto a colaboración se refiere. 
Asímismo, a la vista de las mismas, podemos enumerar como reivindicaciones más mencionadas: 

A nivel de zona: 
- Teléfono público para Jardines. 
- Prohibido perros sueltos por las calles. 
- Papeleras. 
- Fuente. 
- Parques donde puedan jugar los niños. 

A nivel de pueblo: 
- Guarderías. 
- Parques infantiles. 
- Aparcamientos. 
- Aceras en malas condiciones .. 
- Centro de Jóvenes, Bibliotecas, etc .... 
- Vigilancia extraradio. 
- Atención médica completa los domingos y festivos ~nyecciones, etc ... ) El ambulatorio no cubre 

las actuales necesidades del pueblo. 

Por falta de espacio en el presente Boletín, no hemos podido detallar con exactitud la innumerable 
lista de deficiencias observadas, no obstante, procuraremos pasar en la zona, una hoja informativa 
completando lo aquí expuesto. 
Y una vez más os recordamos que para ir consiguiendo unas calles en mejores condiciones, unámonos 
todos y trabajemos en Gure Herria. 



CARLOS LARRAÑAGA 

Dentro de la problemática de nuestro barrio forzosamente tendríamos que repetir los de los demás ba
rrios, pues consideramos que los mismos y a nivel de EIBAR son muy similares, o sea problemas de Sani
dad, Barandillados, falta de aparcamientos, escaleras en matestado, urbanismo, y un largo etc. que no es 
necesario enumerar. Es por ello que consideramos que este escrito debe.ir enfocado a plantear otros temas 
como: 

- Espíritu de colaboración 
- Trabajos realizados hasta la fecha. 

ESPIRITU DE COLABORACION DE LOS VECINOS.- En sus comienzos veíamos como a las reunio
nes acudíamos bastante gente y aparentemente mostrábamos una serie de inquietudes, cara a los proble
mas del barrio, pero poco a poco estas inquietudes han ido bajando de nivel (nos basamos en el número 
de personas que últimamente asistimos a las reuniones), somos conscientes que esta falta de interés se ba
sa en la falta de soluciones reales a los problemas que se nos crean en el barrio, esto a nuestro entender 
obedece a unas formas de vida que "nos han echo acostumbrarnos desde hace muchos años, y es precisa
mente cuando nos llega la hora de trabajar en grupo y sin ningún interés particular sino de comunidad, 
nuestra impotencia y apatía. 

TRABAJOS REALIZADOS HASTA LA FECHA.- En el mismo momento de constituirse el equipo de 
· trabajo con carácter estable, vimos la necesidad de trabajar en un grupo compacto, para así poder darle 

más fuerza al mismo, este grupo esta compuesto por siete personas. 
En la primera reunión abordamos de una forma superficial todos los problemas del barrio, y optamos 

por planteamos sobre nuestro entender aquello que tuviera solución a corto plazo como: 

1) Colocar papeleras dentro del barrio. 
2) Espejo retrovisor y paso de peatones en el cruce de la carretera clt: dgueta con Padre Galdos (primera 

puerta del campo futbol.) 

De estas dos gestiones tenemos estos resultados: 

1) Sobre las papeleras se hicieron varias gestiones con el Ayuntamiento de la villa que cristalizó en la con
cesión de ocho papeleras que obran en nuestro poder para su colocación cuando se ultimen algunos 
últimos detalles. 

2) Con el problema del cruce de la carretera hemos remitido un escrito al Ayuntamiento dando nota del 
mismo y estamos a espera, de contestación. 

Puede que en este escrito falte señalar algunos problemas que consideramos graves en el barrio como, 
los arcos (por poner un ejemplo) pues bien este problema como tantos otros los tenemos dejados digamos, 
"en segunda fila" siempre y cuando no se solucione la compra-venta de nuestras viviendas, será entonces 
cuando sepamos a quien dirigirnos para pedir responsabilidades de su actual estado, mientras que esto ocu
rra esperamos que no ocurra ninguna desgracia irreparable, pues todos sabemos los peligros que estos sopor
tales encierran para los niños que diariamente juegan en estos lugares. 

Queremos aprovechar esta ocasión (una vez más) para hacer un llamamiento a todo aquel que de una u 
otra forma quiere colaborar con nosotros, haciendo así bien el dicho de HOY POR MI, MAÑANA POR TI. 

A ASOCIACION GURE HERRIA 
CARLOSLARRAÑAGA 

San Cristobal - San Ignacio - Zezenbide - Carretera de Elgueta. 

El grupo de vecinos que venimos trabajando en la Asociación en estos barrios os invitamos a que os reu
náis semanalmente con nosotros para tratar de resolver varios problemas urgentes que tenemos planteados 
en nuestro barrio. Estas reuniones las hacemos los miércoles a las 9,30 en el Bar González sito en la C/ San 
Cristóbal. 

Dentro de los problemas existentes en nuestros barrios hacemos incapie en los que creemos que más ur
gencia tienen, como pueden ser: 
- Alumbrado de la C/ San Ignacio. 
- Posibilidad de crear un parque de recreo en el barrio de San Cristobal, intentando a la vez elaborar una 

solución para paliar el problema del transporte y del tráfico en general dando una salida a Ubitxa. 
~ Peligrosidad de las escaleras que dan acceso de la C/ Carretera de Elgueta a San Cristobal, aumentando 

tal peligrosidad cuando hay lluvias creándose riadas por falta de desagues, pedimos también que se nos 
arreglen las mismas y se nos ponga una barandilla en las mismas ya que suelen andar jugando los niños. 
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MANIFIESTO POR LA COOFICIALIDAD 
AL GOBIERNO Y ORGANISMOS OFICIALES 

La cooficialidad del euskara es una exigencia incuestionable para el pueblo 
vasco en lucha por su libertad. Esta cooficialidad no podrá limitarse a algunas 
zonas de nuestro país, ni reservarse a determinados sectores de la vida social. 
La cooficialidad que exigimos debe ser plena y efectiva, o no resolverá absolu
tamente nada. Por ello, los firmantes consideramos absolutamente necesaria 
la plena implantación de la cooficialidad del euskara tanto en la enseñanza 
como en los medios de comunicación, como en la propia administración pú
blica. 

Al mismo tiempo, presentamos en este maniíiesto unas exigencias que están 
vivas hoy en los diversos sectores de nuestra provincia y cuya solución valora
mos como un estricto mínimo para poder pensar que empieza a tomarse en 
consides-ación la demanda de nuestro pueblo. Estas exigencias concretas son 
las que encabezan nuestra manifestación, y las que a través de este escrito pre
sentamos a la consideración del Excmo. Sr. Presidente del Gobierno esperando 
una pronta solución para los mismos. 

EN ·LA ENSEI\IANZA 
• No basta con la enseñanza del euskara: es necesario dar comienzo a la ense

ñanza en euskara, urgentemente, desde hoy. 
• Tampoco es suficiente con la introducción del euskara en la enseñanza en 

algunas regiones de Euskal Herria, es imprescindible hacerlo en todo nuestro 
país. 

• Tampoco se puede limitar a unos pocos años de la escolaridad: el euskara ha 
de extenderse a todos los niveles de la enseñanza, desde la guardería hasta la 
universidad. 

• Tampoco nos daremos por satisfechos mientras no se dé lugar a la enseñanza 
de la cultura vasca en toda su amplitud como lo viene exigiendo nuestro pue
blo. 
Todo ello exige una programación concreta y seriamente analizada, que abarca 

desde las decisiones a tomar en cuanto a construcciones escolares hasta la prepa
ración del profesorado. Para que esta programación sea correcta y responda en 
alguna medida a las necesidades de nuestro pueblo, es ineludible que sea hecha 
desde el propio país y de manera autonómiat. 

Tras un estudio de la situación en la enseñanza en sus diversos sectores y reco
gidas las necesidades más sentidas en cada uno de ellos, formulamos las siguientes 
exigencias considerando que deben ser atendidas a partir de éste mismo año escolar. 

LASIKASTOLAS 
Deben ser equiparadas en todos los terrenos con los demás centros escolares. 
La Administración debe respetar y apoyar su propio proceso. 
Deben ser declaradas "de interés social". 
Deben concedérseles subvenciones totales y no discriminadas. 

- Deben tomar parte en la programación arriba mencionada. 

LOS CENTROS ESCOLARES ESTATALES (EGB, BUP, COU, Enseñanza Pro
fesional): 
- Deberán impartir como mínimo una hora diaria de enseñanza del euskara y de 

la cultura vasca. 
- Esta enseñanza se conáderará asignatura oficial y se impartirá dentro dél ho

rario escolar. 
- El título de 1~ grado de Euskaltzaindia (R. Academia de la Lengua Vasca) 

deberá considerarse provisionalmente titulación suficiente para impartir la 
enseñanza del euskara y de la cultura vasca. 
Mientras no exista suficiente profesorado conocedor del euskara, todos los 
profesionales euskaldunes titulados médicos, abogados, peritos, etc.) debe
rán ser admitidos para la enseñanza de las asignaturas en euskara. 

LOS CENTROS ESCOLARES PRIVADOS: 
- Todo lo señalado para los centros escolares estatales deberá considerarse el 

mínimo aplicable a los centros privados. 

EUSCUELA UNIVERSITARIA DEL PROFESORADO DE EGB: 
- Los maestros y maestras que titule esta Escuela deberán conocer el euskara, 

estar alfabetú.ados en esta lengua y poseer el título de 2?grado de Euskal
tzaindia. 
Para ello exigimos que, desde ahora, esta Escuela sea dotada de todos los me
dios económicos, penonales y materiales necesarios por parte de la Adminis
~n Pública. 

PROFESORADO DE LA PROVINCIA: 
- No podemos olvidar a todos aquellos que desconociendo el euskara ejercen la 

docencia en nuestra provincia. Exigimos que desde ahora se pongan a su dispo
sición todos los medios y facilidades para que en el plazo de cuatro años pue
dan aprender el euskara. 

ESCUELAS NOCIURNAS • GAU ESKOLAK 
. - Existen en Guipúzcoa muchísimas personas fuera de la edad escolar que quie

ren aprender el euskera. Para hacer frente a esta necesidad han surgido las Gau 
Eskolak. Para estas escuelas nocturnas de euskerización, exigimos que las Escue
las Nacionales cedan sus locales, para que sirvan de aulas nocturnas. 
Y para hacer frente a las grandes necesidades de los más de 1S.000 personas 
que ya hoy acuden a las Gau Eskolak, exigimos que se les dote, a través de la 
Academia de la Lengua Vasca-, de los recursos económicos necesarios. 

LA UNIVERSIDAD 
- En este punto es exigencia inaplazable la creación y reconocimiento de un dis

trito universitario propio y único para las provincias de Alava, Guipúzcoa, Na
varra y Vizcaya, en el curso de este año. 

EUSKALTZAINDIA - R. ACADEMIA DE LA LENGUA V ASCA: 
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- No podemos olvidar la primordial importancia de Euskaltzaindia en lo tocante 

al euskara. Exigimos al respecto el reconocimiento oficial de la validez exclu
siva de los criterios de esta Institución en lo que se refiere al euskara. 
Asimismo, exigimos para Euskaltzaindia la dotación de todos los recursos fi. 
nancit!ros necesarios para el cumplimiento de su misión. 

EN LOS MEDIOS DE COMUNICACION 
Presentamos en este campo las siguientes exigencias: 
Que se cree, en el más breve plazo un Centro Regional de RTV para el País 
Vasco, es decir, para Alava, Guipúzcoa, Navarra y Vizcaya, dotado de los me
dios económicos necesarios. 
Que este Centro Regional de RTV, además de abrir totalmente sus puertas al 
euskara, trabaje seriamente por la extensión y desarrollo de nuestra lengua. 
En tanto no se cree este Centro Regional de RTV, exigimos a la T.V. y radios 
estatales de nuestro País una actuación en consonancia con lo exigido en el 
punto anterior. 
Reivindicamos, asimismo, para todos los medios de comunicación, tanto los 
actuales como los que surjan en el futuro, un apoyo económico suficiente en 
la medida en que haga uso del euskara. 

EN LA ADMINISTRACION PUBLICA 
Exigimos que el euskes-a sea oficialmente admitido en las reuniones de la Di
putación y de los Ayuntamientos de Guipúzcoa. 
A éstos y a aquélla exigimos que comiencen desde ahora a hacer amplio uso 
del euskara en sus reuniones y en todo tipo de escritos destinados a difusión 
pública. 

- Exigimos que la toponimia y la onomástica en euskera sea restaurada y reco
nocida. Reclamamos que se pongan en euskara también los nombres de todos 
los organismos oficiales, asi como los de las localidades, calles e indicativos 
de tráfico. 
Asimismo, y supuesto nuestro derecho a emplear el euskara en las relaciones 
con la Administración Pública, exigimos que en todas las ventanillas y despa
chos abiertos al público existan personas capaces de responder en la lengua 
del requirente si ésta es el euskara. 
Y para que esto sea posible deberán arbitrarse desde ahora todos los medios 
y facilidades para que los funcionarios de todos los sectores y niveles de la 
administración puedan aprender el euskara en el plazo de cinco años. 

A LA OPINION PUBLICA 
Los firmantes de este manifiesto, a la vez que afmnamos nuestra decisión de 

luchar por nuestros derechos, plasmados en las exigencias planteadas al Presiden
te del Gobierno, manifestamos nuestro convencimiento de que esa vía no basta 
para dar una solución cabal a la problemática del euskara y de la cultura vasca. 

Sólo la acción continua, diaria, de todo nuestro pueblo, puede dar un vuelco 
a la situación. Convencidos de la necesidad de ir conjuntando iniciativas aún dis
persas, las entidades firmantes de este manifiesto tomamos como primer paso los 
siguientes COMPROMISOS CONCRETOS: 
- Pones-a cada una de nuestras asociaciones un nombre en euskara antes de fi. 

naJizar 1977. 
- Utilizar este nombre en euskara en todos los escritos oficiales, asi como en 

los rótulos y nombres públicos de nuestros locales. 
- Trataremos también de dar al máximo cabida al euskara en nuestros escritos, 

comunicados y todo tipo de !iojas y carteles, destínados al público. 
- No sólo eliminaremos todas las trabas puestas al euskara, sino que impulsare

mos y favoreceremos todas las iniciativas favorables a su desarrollo. 
- También apoyaremos e impulsaremos todo tipo de iniciativas favorables al 

euskara a nivel de barrio, pueblo, comarca, provincia o de todo EUSKAL 
HERRIA. 

Al mismo tiempo HACEMOS UN LLAMAMIENTO: 
A todos los responsables de centros de enseñanza privada de nuestra provin
cia de todos los niveles, para que se esfuercen por crear ambiente euskaldun 
en sus respectivos centros: 
• · enseñando el euskara. 
• comenzando a impartir la enseñanza en euskara. 
• estableciendo la asignatura de cultura vasca para estudiantes de todos los 

niveles. 
• acogiendo favorablemente e impulsando las iniciativas en pro del desarro-

llo de la cultura vasca. • 
A todos los responsables de diarios, periódicos, revistas de todo tipo, radios 
privadas, y otras instituciones de influencia cultural en nuestra provincia, pi
diéndoles que den amplia cabida al euskara en sus páginas, emisiones y todo 
tipo de actividades, especialmente las dirigidas al público. 
También les pedimos presten atención preferente a la cultura vasca, de mane
ra que todo el pueblo vasco encuentre facilidad para estar al tanto de las acti
vidades culturales vascas. Condición indispensable para ello es que en el más 
breve plazo den entrada en sus plantillas a personas que dominen el euskara. 
A todos los empresarios de nuestra provincia, para que cedan los locales nece
sarios a los trabajadores que deseen aprender el euskara, al tiempo-que les 
ofrecen toda la ayuda material y financiera que necesiten y les es debida . 
A los Bancos, Cajas de Ahorro, entidades y personas con posibilidades finan
cieras, para que comiencen a prestar, o amplíen, la ayuda económica para el 
desarrollo del euskara y de la cultura vasca. 
A los grupos políticos y sindicales del país, para que den al euskara el rango, 
el espacio y el tiempo que le son debidos para su extensión y desarrollo en 
todos sus mitines, y apariciones públicas, así como en sus hojas y publica
ciones. 

- A todas las entidades, sociedades, organizaciones, asociaciones y personas que 
tengan establecimientos comerciales u oficinas abiertas al público, para que 
en toda ocasión tengan personas conocedoras del euskara para atender al pú
blico. 
Fmalmente, hacemos un llamamiento a todas las entidades de todo tipo para 
que hagan suyo y se comprometan al mismo título que nosotros a cumplir los 
compromisos establecidos en este manifiesto. 



EUSKARAREN OFIZIALKIDETA 

GOBERNUARI ETA OFIZIAL ERAKUNDEEI 
Euskararen ofizialkidetasuna ezinbesteko esijentzia du bere askatasuna bere

gana nahi duen Euskal Herriak. Ofizialk:idetasun hau, bidebatez, ezin da txoko 
hatera edo bestera muga. Gizartearen sail guztietan da, edo, alderantziz, ez da 
deusik. Horrela, bai irakaskuntzan, blli administralgoan eta bai komunikabidee
tan ere lehenbailehen ezar dadila esijit:r.en dugu izenpentzaileok. 

Bidebatez ordea, momenturik bertatik baditugu ofizialk:idetasunaren bidean 
jart:r.en garel; frogat:r.eko minimotzat hart:r.en ditugun esijentzia partikularrak. 
Eta esijentzia partikular horiek dira gaur Donostian egiten ari garen manifesta
zioaren agiri honen bitartez -berehala batetan n~ h~ak~ e~ntzll!1ª. ~ngo 
dutelakoan- Gobemuko Presidente Jauna zarenan agenan Jarrt nah1 dizkizu
gunak. 

IRAKASKUNTZA 
• lrakaskuntzan ez da ask:i euskara irakastea : euskaraz irakasten hasi beharra 

dago, gaurdanik bertatik. 
• Ez da ask:i, eztare, Euskal Herriko eskualde batzutan hori egin dadina: Eus

kal Herri osoan egin behar da hori. 
• Bidebatez, ezin da hau eskolurte batzutara muga : haurtzaindegitik urul>er

tsitatera, irakaskuntza osora hedatu behar da. 
• Hau ere ez da aski, ordea: euskara eta euskaraz irakatsi ez ezik, euskal kul

tura, bere zabalera osoan, ikasgai bihurtzea bazter ezinezko gaur gaurko esi
jentzia da. 
Honek guztiak programaketa :r.ehatz eta sakon bat esijitzen du, bai ikaste~e 

berriak eraik:it:r.erakoan, bai ondoren. Programaketa hau :r.entzuz eta kabuz egi
na ezin dadin, Euskal Herritik bertatik, autonomiaz eta bertako beharrei eran
tzuk:i, egina izan dadila esijit:r.en dugu. 

Konkretuki, Gipuzkoako irakaskuntza nola eratua eta :r.ertan dagoen aztertu 
ondoren, ondorengo esijentziok aurtendik bertatik uka ezinezkoak iduritzen 
zaizk:igu: 

IKASTOLAK: 
beste edozein ikastetxerek:in, besterik gabe, ekiparatuak izan daite:r.ela. 
ikastolen pro:r.eso propioa onar dezala administralgoak. 
interes sozialeko deklara ditzala. 
subentzio osoak eman diezazkiela. 
gorago aipaturiko programaketan parte bar dezala. 

IKASTETXE NAZIONALAK (EGB, BUP, COU, ESKOLA PROFESIONALAK): 
eguneroko ordu bat eiñan dezatela euskara eta euskal kultura irakatsiz. 
eguneroko ordu hau ikastorduen harnean izan dadila. 
ordu hauetan, oraingoz, euskara eta euskal kultura emateko, aski izan dadila 
Euskaltzaindiaren lehen mailako titulua. 
edo:r.ein ikasgaúeuskaraz irakatsi ahal izateko, euskaraz dakiten profesional 
titulodunek (perito, abogadu, mediku, etabarrek) izan dezatela posibilitate 
irakaskuntzan jarduteko, nahiko irakasle euskaldun ez dugun bitartean. 

IKASTETXE PRIBATUAK: 
- lkastetxe nazionaletarako esijitu halabeharrezko minimo izan dadila hauen

tzat ere. 

MAISU-MAISTRA ESKOLA OFIZIALA: 
-· Eskola honetatik aurrerantzean ateratzen diren maisu eta maistrak euskaldun 

alfabetuak eta Euskaltzaindiaren bigarren mailako tituloarekin, gutienez, 
atera daite:r.ela. 
Honetarako, eskola hau, bertanberatik, beharrezko den diruz, tokiz, jendez 
eta gainontzeko medioz hornitzea esijit:r.en dugu. 
Ezin ditzakegu ahantzi, ordea, lehendik gure artean euskara ja~ gabe ditu

gun maisu eta maistrak. Hauek denak launurteren buruan euskara ,kas ahal de-
zaten, bertanbera, medio guztiak jartzea esijit:r.en dugu. .,. 

GAU ESKOLAK: 
Irakaskuntza garaitik aterako asko eta asko dago Gipuzkoan euskaraz ez da
kiena eta ikasi nahi duena. Gau eskolak horiei erantzuteko sortuak dira. Be
raientzat, besteak beste, eskola nazionalek beren ateak irek:it:r.ea esijitzen 
dugu, beren lana egin ahal dezaten. 
Eta gaur egun, dagoenekoz, horretan Gipuzkoan dabilen 15.000tik gorako 
jende multzo horrek sortu dituen beharrei erantzuteko, Euskaltzaindiari di
ma ematea esijitzen dugu. 

UNIBERTSITATEA: 
Atzera ezinezko esijentzia bat dugu puntu honetan: Araba, Bizkaia, Gipuz
koa eta Nafarroari, urte honen barman, "Unibertsital Barruti" bakarra eta 
propioa aitortu eta rekonozitzea. 

EUSKALTZAINDIA: 
Euskarari buruz ari garenez, ezin dugu ahantzi Euskaltzaindiak duen lehen
tasuna. lrakaskuntzan ere haren kriterioak izan daite:r.ela euskarari buruzko 
bakarrak esijitzen dugu. 
Bere lana bete dezan, behar hainako diru laguntza ematea ere esijitzen dugu. 

KOMUNIKABIDEAK 
Komunikabideei buruz, esijentzi hauek ditugu: 

Lehenbailehen medioz ongi hornituriko "Centro Regional de RTV" bat erai
ki dadila Euskal Herrian eta Euskal Herrirako, hots, Araba, Bizkaia, Gipuz
koa eta Nafarrorako. 
"Centro Regional de R1V" honetan euskarari sarrera oso osoa eman ezik, 
serioski euskararen hedapen eta desarroiloan lan egin dadila. 
"Centro Regional de R1V" hau egin bitartean, Estaduak gure artean dituen 
lrrati eta Telebistari hau berau esijit:r.en diegu gaurdanik. 
Euskal komunikabideei, ditugunei eta sortuko direnei, euskara erabiltzen 
duten heinean diru laguntza ametea esijitzen dugu. 

ADMINISTRALGOA 
Bai Udaletxeen eta bai Diputazioaren batzarretan euskara ofizialki onartzea 
esijitzen dugu. 
Eta bai Udaletxeei bai Diputazioari beren batzarretan eta agirietan euskara 
erabiltzen has daitezen esijitzen diegu. 
Toponimia eta onomastika (izen deiturak) guztia, gaurtik bertatik, euskaraz 
jartzen bastea. Eta bai erakunde ofizial, bai herri, bai kale izenak eta bai tra
fiko indikadoreak ere euskaraz jartzen bastea esijitzen dugu. 
Bidebatez, administralgoarekin izaniko harremanetan euskara erabiltzeko 
eskubidea dugunez, eta hau maila guztietan, bere despatxu guztietan eus
karaz dakien norbait izan dezala esijitzen dugu. 
Euskaraz ez dakiten maila guztietako funtzionariek bost urteren buruan 
euskara ikas ahal dezaten, bertanbera, tresna guztiak jartzea esijitzen dugu. 

IRITZI PUBLIKOARI 
Izenpetzaileok, Gobemuarekiko eta Ofizial Erakundeekiko esijentziak alda

rrikatuaz ere, konbentzituak gaude herri osoaren ekintza etengabeak baizik ez 
duela aurrera aterako gure Herriaren problematika eta, honen barrenean, euska
rarena eta euskal kulturarena. 

Hau honeka, ekintza honen aldeko konpromiso gogor bat hartu nahi dugu. 
Orain arte egin denaren harian jarraitu nahi dugu, etorkizunean ere zer eginik 
handiena gure esku dagoenaren ustetan. 

Agiri honen bidez, geure buruekiko KONPROMISO ZEHA TZ HAUEK 
HARTZEN DITUGU: 

1977 urtearen barruan, elkarte izenpetzaileok euskal izena jarriko diego geu
re elkarteei, bakoitzak bereari. 
Euskal izen hau, aurrerantzean, gure izkribu ofizial guztietan agertuko da. 
Baita gure lokalen rotuloetan ere. 
Ezena jarri ez ezik, gure izkribu, agiri eta kaleratuko ditugun arri eta txartel 
guztietan euskara erabiltzen saiatuko gara. 
Elkartearen bame bizitzan euskarari oztoporik ez diogu jarriko. Eta ez hori 
bakarrik: bere desarroilorako iniziatiba guztiak bultzatuko ditugu eta aurre
ra ateratzen saiatuko. 
Jokaera berdina erabiliko dugu hauzo, herri, bailara, probintzia edo Euskal 
Herri maila osoan sortzen diren iniziatibekin. 
Bidebatez DEI EGITEN DIEGU: 
Gure probintziako maila guztietako ikastetxe pribatuetako arduradunei, be
ren ikastetxeentzako giroa euskaldundu dezaten: 
* Euskara irakatsiaz 
* Euskaraz irakasten hasiaz. 
• Euskal kultura ikasgaitzat hartuaz beren ikasleentzat 
* eta euskal kulturaren aldeko iniziatibak onar ez ezik, sortzen eta sendo-

tzen lagunduaz. 
Gure probintziako egunkari, astekari, aldizkari oro, irrati pribatu eta gainon
tzeko kultur erakunde guztiei, beren orri, irratsaio edo dena deneko bakoi
tzaren lanetan eta, batez ere, beren jendaurreko lanetan euskara sar dezaten. 
Euskal kulturari gertutik jarrai diezaioten ere dei egiten diegu, beraien bidez 
iritsi gaitezen denok haren berri izatera. Horretarako, beharrezko duten eus
karaz dakien jendez lehenbailehen orni daitezala eskatzen diegu. 
Gure probintziako lantegietako ugazaba eta zuzendariei dei egiten diegu 
euskara ikasi nahi duten langileei lokalak utz diezazkieten eta beharrezko 
duten eta zor zaien laguntza guztia eman diezaieten. 
Gure probintziako Banketxe, Aurrezki etxe eta dirudun guztiei euskararen 
eta euskal kulturaren aldeko diru laguntza ematen has daitezen edo, hasiz 
gero, ugal dezaten dei egiten diegu. 
Gure arteko talde politiko eta sindikalei dei egiten diegu jendaurreko mitin, 
agerpen, agirietan eta kaleratzen dituzten orri edo aldizkarietan euskarari 
bere hedapen eta desarroilorako zor zaion lekua eta denbora eman diezaioten. 
Publikoarentzat bulego edo gisakoren bat (merkatal etxe etabar) irekia du
ten elkarte, erakunde edo nolanahiko taldeei dei egiten diegu jendaurrerako 
euskaraz dakien norbait beti izan dezaten. 
Azkenik, erakunde mota guztiei dei egiten diegu agiri hau izenpetzen dugun 
elkarteok hartu ditugun konpromisook, beraiek ere beraientzat bar ditzaten. 
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CRITICA A LA · FORMA 

DE TRABAJAR ■ ■ ■ 

El hecho de haber vivido y trabajado "a tope" (mal ó bien, pero de lleno) desde un principio en 
Gure Herria ..... 

El apoyo que me dá esa experiencia en lo que se refiere a analizar COMO debe ser y funcionar una 
asociación de vecinos en Eibar, a la vista de cómo es nuestra villa y cómo somos los que en ella vivi-

-mos .... 
El sentirla cómo algo muy mio ..... 
Y el ver, cómo a mi entender, algunos de los que hoy participan, están equivocados, desviándose 

y con ello desviando a parte ,de Gure Herria del rumbo que considero correcto .... 
Me ha animado ó mejor dicho me he sentido obligado a escribir esta crítica que tiene mucho de 

autocrítica puesto que ideas que no hace mucho tiempo defendía se han venido abajo con el paso del 
tiempo y los problemas y situaciones surgidos. He aquí pues el producto de una experiencia seriamen-
te reflexionada: · 

FUNCIONAMIENTO HASTA HOY 

ZONAS .......... 8 Grupos de Trabajo 
COMISIONES ...... 3 Grupos de Trabajo 

GENTE TRABAJANDO . . . . . . . . . 70 
(Las mismas personas que trabajan en las Comisio
nes lo hactn en las zonas) 

A LA SEMANA POR TANTO 2 REUNIONES, COMO MINIMO (ALGUNOS HASTA 3) 

Aparte claro está, de que uno no vive de Gure Herria y todos los días ha de ir a "currelar"; no te 
digo nada si encima quiere aprender Euskara, por ejemplo. 

RESULTADOS PALPABLES 

Cuando a nadie le sobra tiempo llega Gure Herria y iZAS! 2 reuniones ..... 

Cómo esto no lo aguanta casi nadie ..... 

TIENDES LOGICAMENTE A 

O bien ir pinchando, hoy un poquito aquí, mañana otro poco allá, al otro ni Dios sabe donde aca
barás .... AL FINAL NO HACES NADA NI AQUI, NI ALLI, NI EN NINGUN SITIO. 

O bien te inclinas (y esto es lo que en teoría debiera suceder) por la que más te gusta, yendo al 
resto de reuniones a hacer "el pato". 

ESTAMOS PUES DESPERDICIANDO TIEMPO Y FUERZAS, TONTAMENTE 

Padecemos y la historia lo dirá, una extraña enfermedad REUNITIS. Confiemos en remediarla a 
tiempo. 

POSIBLES SALIDAS 

YA QUE SOMOS CUATRO GATOS ...... REPARTIRNOS EL TRABAJO 
- ó en el barrio 
- ó en las comisiones centrales 
CADA CUAL QUE TRABAJE "A TOPE" EN LO QUE MAS LE GUSTE. 



CRITICA A LA FORMA 

DE TRABAJAR . ■ ■ 

REPARTAMONOS EL TRABAJO 

Todos coincidimos en IMPULSAR AL MAXIMO LOS BARRIOS. Estoy convencido de que sólo lo 
conseguiremos cuando APROVECHEMOS NUESTRAS ESCASAS FUERZAS. 
- Que te tira más trabajar en tu barrio. . . i Muy Bien! allí y sólo allí. 
- Que crees que haciendo "COSILLAS MAJAS" en Urbanismo, etc .... te encontrarás más a gusto 

\Muy Bien! allí y sólo allí. 
Salvando en todo momento las excepciones. Si hay gente con tiempo de sobra iPues mira qué bien! 
~A COORDINACION está asegurada a través de la Junta Directiva. Cada representante expondrá sus 

problemas y comentará si nec,esita de tal ó cual comisión ó barrio para realizar algun trabajo. 

Hemos de acabar de una vez por todas con esas "escenitas" de muchas de nuestras reuniones de hoy 
día ..... 

Llegas y te encuentras a un montón (bueno eso del montón) de tíos cruzados de brazos, esperando ... 
No has hecho más que sentarte y en sus miradas notas que te están pidiendo que acabes pronto, que 

seas breve ... Sobre la mesa sólo un bóligrafo y un block; ambos son tuyos. 
i SIN COMENTARIOS! 

Cuándo las creamos (las Comisiones) muchos veíamos, y yo por lo menos sigo viendo, cómo trabajo 
no les iba a faltar y sin embargo hasta ahora, exceptuando quizás información, apenas hemos oído ha
blar de ellas. LO CUAL REFLEJA SIN DUDA QUE ALGO FALLA. 

Antes de que me olvide, diré que Información pese a todo, cojea del mismo pie, y de seguir así, a no 
tardar sufrirá las consecuencias .... este boletín dejará de ver la luz y sino al tiempo. 

i EL QUE AVISA NO ES TRAIDOR ! 

JUNTA DIRECTIVA _ 

COMISIONES OE ZONA COMISIONES CENTRALES 

VECINOS 
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NUESTRO BARRIO ES INTOLERABLE 
1.- Nuestro barrio es intolerable, desde 
el barro, el piso, la compra, la escuela ..... 
todo es intolerable. 

Nuestra vida diaria es intolerable. To
do está programado, todo impuesto; in
cluso nuestras ideas, maneras de ver las 
cosas, lo que tenemos que hacer, todo 
nos es impuesto. 

Si logramos abrir los ojos, quitamos 
la venda, pensar por nuestra cuenta, y to
mar ya la palabra ... descubriremos y lla
maremos por su nombre lo que es intole
rable. 

Y empezaremos a cambiar, a transfor
mar nuestro barrio, nuestras ideas, y nues
tra manera diaria de vivir. 

2.- En nuestra sociedad capitalista los 
obreros somos comprados por un salario, 
un sueldo. Como todas las mercancías, la 
fuerza para trabajar, los obreros tenemos 
un precio. Cuando las mercancías no se 
usan se guardan en un almacén. La ciudad 
tiene muchos alamcenes. EL ALMACEN 
DE OBREROS ES EL BARRIO. En el 
barrio se guarda la fuerza de trabajo du
rante el tie,mpo que no trabajo. 

3.- El b~rrio está pensado para ..... dormir, 
descansar, comer, reproducirse .... todo lo 
necesario para estar dispuesto a SER VI
T ALIZADO DE NUEVO EN LA FABRI
CA. Se nos enseña de todas las maneras a 
ser dóciles, obedientes, no rebendes, PA
SIVOS, porque así nos necesitan para po
der ser manejados con facilidad a la vuelta 
al trabajo. 

4.- La T.V. que ha invadido nuestros pi-
sos, nos aleja de lo dura y pobre de nues-
tra vida. Nos enseña a ser espectadores pa
sivos de las grandes desgracias de los hombres. 

5.- Nos presenta lo que pasa en todo el 
mundo, pero como un espectador, como 
si tú nada pudieses hacer para transformarlo. 
La T.V. nos entretiene en casa para que no 
nos enteremos de lo que realmente nos pa
sa fuera, EN LA _CALLE. 

6.- EL COCHE nos separa a unos de otros. 
Nos quita la posibilidad de ENCONTRAR
NOS, saludamos, conocemos, en nuestro 
viaje a la vivienda a la fábrica. Somos unos 
extraños para los demás. Casi enemigos. 

7.- Los barrios dormitorios, pisos separa
dos por familias, todo hecho a la medida 
para estar continuamente solos. 

8.- Cada uno su cocina PRIVADA, su co
medor PRIVADO, su lavadero privado. To
do para cortar toda posibilidad de VIDA 
COMUNITARIA, de amistad. 

9.- Toda nuestra vida está programada, 
cronometrada, sin posibilidad alguna de 
escapar para vivir, para gozar, para imagi
nar, para hacer lo que te dé la gana. Nues
tra vida privada no es nuestra sino de los 
que te hacen vivirla para que a ellos les 
aproveche. 

10.- Cuando empezamos a revelamos con
tra este estado de cosas, el ayuntamiento, 
la administración, los políticos de la bur
guesía, nos vienen a ofrecer otro tipo de 
barrio. Nos invitan a luchar junto a ellos 
para construimos un barrio sin barro, or
denado y limpio. VERDE, CON MONU
MENTOS, con aparcamiento, con las ca
lles llenas de anuncios, de tiendas, para 
vender mejor sus mercancías que nosotros 
hemos hecho. Harían de las calles un gran 
escaparate para hacemos consumir MAS. 

11.- Un barrio que continúe asegurando 
mejor todavía lo que el nuestro asegura: 
Reproducir el aislamiento, la pasividad, 
la docilidad; para que continuemos siendo 
hombres útiles en las fábricas y no nos re
belemos contra esta nuestra condición de 
asalariados-obreros. Para que nada cambie, 
nos invitan incluso a participar en sus Ayun
tamientos, votando a nuestros representan
tes. En sus asociaciones legales. Así podrían 
controlar mejor todos nuestros pasos. Sus 
leyes dirán lo que se puede cambiar y lo 
que no .. 

12.- Pero el haber salido a la calle, el ha
ber discutido en Asamblea como luchar 
para conseguir nuestras reivindicaciones 
concretas (asfalto, jardines, escuelas), el 
habemos encontrado unos con otros ha 
despertado nuestra imaginación. Más allá 
de las cuatro peticiones (para cambiar al
go, sin que realmente nada cambie) hemos 
deseado otro barrio, otra manera de vivir. 
Se trata ahora de transformar nuestra vida 
y nuestro barrio, que nuestra vida sea nues
tra y no programada y dominada por otros. 

"CúA1'0 '/EtJDEOlOS SE ESPE«A Ql.e' 
C6iGAN MUCHQS 
HÁS . .. " 

J)E l>Ro6AS ... " . 
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13.- Las paredes, los muros que hasta hoy 
han sido paisaje sucio y triste; o lo que es 
peor, carteleras de anuncios comerciales 
para introducir en nostros la necesidad de 
consumir y vivir según los modelos que la 
burguesía nos presenta. 

14.- Estas mismas paredes podrían ser lu
gar para la comunicación entre nosotros 
y espacios donde desarrollar nuestra crea
tividad. Sitios para denunciar las miserias 
de nuestra vida dominada y·para publicar 
los deseos que no nos dejan satisfacer. 

15.- Toda nuestra vida podría ser distin
ta. Es decir podría. Los objetos que nos 
sirven, podrían ser COLECTIVOS, comu
nes: En lugar de hacer cada familia SU 
comida, SU colada, SU fiesta, SU conver
sación. 

16.- Todo podría ser colectivo, organi-
zado a nuestra comodidad. Así LIBERA
RIAMOS TIEMPO para el goce, la conver
sación, el disfrute de la vida y de las cosas. 

17.- Las zonas del barrio abandonadas, 
sucias .... RESPIRADAS POR NOSOTROS, 
se convertirían en sitios festivos. Allí nos 
conoceríamos, hablaríamos, discutiríamos. 
Y ya no seríamos más simples ESPECTA
DORES, mirones; sino actores, siendo 
nuestra \<ida misma una OBRA DE ARTE. 
Haríamos nosotros mismos el cambio de 
nuestra ciudad y de nuestro mundo. 

18.- La calle sería un lugar para gritar 
¡BASTA! y cambiar real y totalmente 

nuestra manera cotidiana de vivir, destru
yendo todo poder opresor. 

19.- Construir nuestro barrio y nuestra 
vida colectiva como nosotros queremos. 
Sin dominación de unos sobre otros, sin 
jefes, sin represión, sin cárceles. 

Una vida en que lo importante ya no 
sea producir y consumir cosas absurdas, 
sino el juego y el goce. Un barrio libre, 
sin cerrojos, sin llaves, sin puertas en el 
que el tiempo se ha convertido en vida, 
el espacio en comunidad y las relaciones 
humanas en maravilla. 

20.- Nosotros sólo hemos empezado a 
hablar, si te has decidido a tomar la pala-
bra continualo tú ..... . 

j Ef(foNCES C06!RAN 
AL QII& Mf vEl@ld 
LA TELEvisidN ... ~ o 

e .. ,, .. ,, .. 
º-
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SOBRE LA HUELGA DEL 

METAL EN EIBAR 
Nunca es fácil, desde luego, el abordar un tema tan comple

jo como una huelga en unas pocas líneas, y más todavía si lo 
que se pretende analizar no es una huelga más o menos nor
mal sino, como el caso que pretendemos la huelga del metal 
pasada en Eibar. 

Nos llegó a todos como un ramalazo, casi de súbito. Se 
llevaban negociando el convenio hacía 6 díu, y faltaban otros 
cuatro días para, según la nueva ley existente, terminar la ne
gociación con una posible firma o con el pase a decisión del 
gobierno, el laudo. El día 2 de diciembre, después de una lar
ga reunión de enlaces sindicales y obreros sin cargo alguno en 
el local de Sindicatos, por la tarde aparecen dos miembros de 
la comisión negociadora del Convenio, Peña y Paco Abad. Allí, 
ante unos 300 trabajadores de todas las empresas del pueblo, 
juran por continuar adelante hasta la muerte en la defensa de 
una plataforma reivindicativa bastante extensa y realmente jus
ta para los intereses de la clase obrera. 

Para ello, y en su apbyo, convocan una huelga para el día 
3, viernes. El resto, casi nos lo sabemos todos. Eibar entero, 
excepto la empresa Alfa, salta a la calle después de haber dis
cutido en asambleas de fábrica la postura a tomar. Justo es 
reconocer que una convocatoria de huelga nunca había calado 
tan fuerte y en tan poco tiempo en el ánimo de todos los 
trabajadores. 

El lunes y martes, 6 y 7, Eibar continúa a la cabeza de 
una lucha que se pretendía a nivel provincial pero que se des
calabra por momentos. El bajón del lunes, en cuanto a para
dos, toma nuevo impulso el martes por algunas empresas 
grandes que se suman. Este último día, la UTI tiene que es
cuchar las voces de 2000 obreros concentrados en la puerta 
de la sindical de Donosti un no rotundo a la firma de cual
quier compromiso sin una consulta previa a la base, a esa 
base que estaba allí haciéndoles recordar sus juramentos del 
día 3. 

Y habían sido también otras asambleas de pueblo, como 
Eibar, Andoain, San Sebastián, Rentería, quienes también 
exigían que no se firmara nada sin esas consultas. Pero el 
cántaro de las promesas se rompió, y esa misma madrugada 
era firmada una prórroga de 6 meses del articulado del Con
venio vigente, un salario mínimo bruto de 19.000 pts. 
(16.500 pts. limpias) y un aumento relacionado con el índi
ce del coste de la vida que afecta poco o muy poco a los 
salarios existentes. 

La lucha por el convenio queda entonces desvanecida. Se 
habla de montar una plataforma unitaria para la provincia, 
pero ya el jueves queda sólo Eibar y su zona como la punta 
de lanza de una huelga que es asumida por un polígono de 
Donosti y por Rentería en parte. Y Eibar decide continuar. 

Los intentos de negociar con la patronal de la zona fraca
san, las suspensiones de empleo y sueldo se generalizan a bas
tantes empresas, y por ftn después de algunos días la situa
ción se normaliza (o anormaliza, según por donde se mire). 

Esto podría ser un pequeño resúmen histórico de esta huel
ga. Pero es evidente que aparte de lo que nos haya enseñado 
a todos ( que todas las cosas tienen su parte buena), ha habi
do algunos aspectos que sobresalieron por encima de todos, 
y que a mi modo de ver han sido : el movimiento creado de 
delegados, la participación en la huelga, y la actuación de las 
Centrales Sindicales como tales. 
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Eran muy pocas las empresas que en Eibar habían elegido 
a sus representantes por medio de asambleas, pero a partir del 
primer día de huelga este movimiento se generalizó de tal ma
nera que son quizás contadas las fábricas que en este momen
to no dispongan de representantes elegidos democráticamente. 
Los obreros de Eibar asumieron de tal forma este movimiento 
de elegir a sus delegados, sin duda el más democrático y repre
sentativo, nacido de la misma asamblea de fábrica, la asumie
ron de tal forma digo, que fué precisamente la asamblea de 
delegados del pueblo, conjuntamente con los venidos de otros 
pueblos de la zona (Deva, Motrico, Elgóibar, Placencia), quien 
llevó la lucha en todo momento. Las decisiones de la asamblea 
de delegados eran discutidas en las asambleas de fábrica, y ;¡sí 
se fué creando un cuerpo que como digo constituyó el motor 
de la huelga. 

Es la primera experiencia a sacar, desde luego, y quizás la 
más importante. La clase obrera estaba rompiendo con una 
imposición desde arriba, del Sindicato Vertical, y se lanzaba 
a la conquista de nuevas fórmulas de representatividad, infi
nitamente más democráticas : la elección de abajo a arriba, 
partiendo de las Asambleas de Fábrica 

Hay que señalar en cuanto a esto que las asambleas provin
ciales del Frontón Balda, asambleas que teóricamente debieron 
estar constituídas por los delegados de los distintos pueblos, 
constituyeron una fenomenal maniobra de ciertos intereses. En 
esas asambleas se perdió el respecto a la clase obrera, y jugan
do con palabras tan sagradas como "unidad" y "democracia 
obrera" se intentó dar la imágen de algo que no existía: la 
coordinación provincial de los delegados de Guipúzcoa. 

Allí faltaron muchos delegados de fábricas grandes, y cuan
do se hablaba siempre se hacía a título personal y nunca basán
dose en la realidad existente. Las asambleas de delegados de 
Eibar también se vieron influenciadas por esa manera de plan
tear las cosas, y sólo fue a partir del jueves 9 cuando algunos 
de los delegados que asistían a Donosti comenzaron a denun
ciar una situación provincial que estaba todavía en pañales en 
cuanto a una coordinación de delegados con unas mínimas ga
rantías de llevar adelante una huelga de tal envergadura. 

Una cosa es el pensar que el movimiento de delegados es 
algo que hay que potenciarlo, y que es preciso buscar la má
xima coordinación que se pueda lograr. Otra cosa es poner los 
pies en la tierra y ver que para realizar lo primero es preciso 
tiempo, que haya unas luchas que demuestren ta validez de 
ésto y en definitiva que sea asumido por la clase obrera. 

Y otra cosa muy distinta, y aquí está lo grave, es querer 
lle'.-ar a la clase obrera por un camino al que le falta la mitad, 
decir en forma de mítines y arengas que la unidad y la demo
cracia por la base nos llevarían a la victoria, machacar y macha
car en que sólo los delegados eran los que debieran llevar la 
lucha cuando ésto era sabido por quienes así hablaban que no 
es cierto, y que los delegados no eran capaces por sí solos de 
movilizar a 90.000 trabajadores del metal ni mucho menos, co
mo así se demostró; y cuando estas cosas se callan a sabiendas, 
sólo puede ser por anteponer unos intereses muy concretos a 
los verdaderos intereses de la clase obrera. 

Es evidente que este movimiento, en cuanto a cuerpo diri
gente de una lucha, ha muerto con la misma muerte de la huel
ga, pero en todo caso ahí ha quedado como botónº de muestra 
para el futuro. Y no es menos cierto que los delegados siguen 
existiendo, y que serán ellos, a buen seguro, los que lleven ade
lante la iniciativa de las futuras reivindicaciones de cada empre
sa en particular. 

Otra cosa muy distinta son las tareas que como delegados 
en Eibar puedan llevar ahora adelante, que eso ya es otro can
tar y son ellos y la clase obrera quienes tienen que pensarlo. 



SOBRE LA HUELGA DEL 
METAL EN EIBAR 

Salta a la vista que en todo éste proceso la partici¡;;;_dón ha 
sido grande y fundamentalmente en el logro de lo señalado ante
riormente. Han sido asambleas diarias, salvando muchas veces 
dificultades, de tiempo, de desalojo de locales, de cansancio, 
de falta de organización. Pero el pueblo de Eibar calibró, puso 
los pros y contras en la balanza, y supo estar con confianza y 

· ganas a la altura de las circunstancias. En todas las asambleas 
de pueblo que se realizaron no bajaron de 1500 personas los 
asistentes y hasta incluso muchas veces estas cifras. fueron ma
yores. 

Es una nueva experiencia más. La conciencia de clase cada 
vez va siendo mayor, y es seguro que esto es algo que todos 
los obreros lo han palpado. De seguro que esto es siempre al
go importante para la consecución de metas valiosas. 

Un compañero decía que en muchos aspectos ésta huelga 
habría constituído una escuela, y desde luego no le quito ra
zón. Y si no ahí está todo el debate surgido en tomo a la 
actuación de las centrales Sindicales. Hay razones más que su
ficientes para pensar que uno de los grandes frenos a la hora 
de que la patronal se sintiera más segura que de costumbre lo 
han constituído una serie de reuniones entre una parte de los 
empresarios y las centrales sindicales. El compromiso, si es que 
de alguna forma se le puede llamar, quedaba en que en un pe
riodo no lejano habría una presentación de plataforma por par
te de las centrales a los empresarios como base de negociación. 
Y esto ha influido desde luego a la hora de mantenerse firmes 
los empresarios en la no negociación en estos momentos por 
miedo a embarcarse en aventuras peligrosas. 

Esto desde luego es a nivel general, puesto que en la prácti
ca no todas las centrales han mantenido la misma postura desde 
el principio, debido a que algunas de ellas (UGT, ELA-SlV} ya 
desde hace tiempo manifestaron que no querían formar parte 
en la negociación del Convenio, y otras, como Comisiones Obre
ras (CCOO) sí lo han hecho. 

En lo que si han coincidido todas son en las notas enviadas 
a la prensa que hablaban de que como tales organizaciones no 
se responsabilizaban de la huelga. Esta forma de entender la situa
ción ya fué criticada por la comisión elegida de delegados me
diante un escrito presentado a la asamblea de pueblo. 

Y lo que allí se decía iba en el sentido de criticar una actua
ción burocrática, la de lavarse las manos ante un pueblo en huel
ga que está pidiendo salidas urgentemente. Y es que una cosa 
es tomar las decisiones desde arriba, sin contar con la base, 
echando cuentas de que si esta huelga me interesa o nó me inte
resa; y otra muy distinta es luchar ciertamente por los intereses 
de la clase obrera, y para eso solo hay una manera que es la de 
ponerse a su lado, dar la vuelta si algo está mal, situarse a la 
cabeza de lucha y tirar hacia adelante. 

Hoy ya hay bastantes obreros afiliados a alguna de las cen
trales sindicales, y desde luego es un proceso irreversible, cada 
vez habrá más. 

En esta huel~, incluso, en las asambleas de delegados había 
muchos hombres que ya estaban afiliados, de la misma manera 
que estaban también en la comisión elegida de delegados (había 
un par de miembros de una central y otro de una organización 
de masas. El resto de las centrales no participaron) 

Por eso es importante que ya desde ahora los que estemos 
afiliados a un sindicato hagamos que por lo menos se nos oiga, 
y que si hay que tomar una decisión, esa no se pueda tomar 
jamás por arriba, sino mediante asambleas, y que a fin de cuen
tas si nos afdiamos es para defender mejor nuestros intereses co
mo clase y eso es algo 9m: no se consigue haciendo pactos con 
los empresarios sino movilizando a la clase obrera unida. 

Por eso, si ha quedado un sabor amargo en cuanto a las cen
trales sindicales, nuestra tarea no es otra que la de batallar a tope 
porque realmente los sindicatos, el día de mañana sean lo más 
democráticos e independi.entes posible, y que su espíritu y carác
ter de clase no se vea vendido en ningún momento. Unos sindi
catos en los que participemos de abajo arriba y las decisiones se 
tomen por mayoría. Unos sindicatos en fin, donde los ooreros 
de Euskadi podamos defender con firmeza todos nuestros dere
chos que como trabajadores y vascos nos corresponden. 

Y así no habrá más huelga del metal que se queden, como hace 
poco, con cierto sabor de no haber salido bien. 

Q\)~ 

Of:-l. S\ 
A1'o \I~~· 
~,_ ~o M 
N'fRA.-

. ~~. ~ ..• ·\:'?,_ ,.' <~.-... ··, .. \ .. \ '\ · .. 
~ ... ; ··..:.:~-.r:--; \ ., 

'4-~. 

·-h:~: 
>' pp.~f\ f. So 

. ~ ~()é,l',lO~ 

t·. 

rJ l.OS 
l-\cQotTS 

J• : ~! • 
cs.'_. .. ~ 
•. ,&,:¡; .. 

J >\l•'!.,~ 

·. ~·'/}, 
,_,.•,:.;: /'{o / 

o~ 

15 



V UIN o 

.. 

·E:5 TOY RTO 1) E 1
6ANAR UN SlJ[LDO 
DE ~AMBR'€./ 

\ 

TÍE:.NE ~AZÓN,PE.RO¿QU( roDEM05 . 
HACER? UD. SABE MEJOR QUE NADIE 
QUE. LA BiTUACióN [C~iCA POR LA 
QUE: ATRAViE.at,. H PAIS NO PERMiTE. 

NUE.VO 'Q AL.JME.NTOS 

~ ---

¡;t~TOY AARTO 1)[ f'ALABRASl' 
·QUiERO S0LUCiONf SI ¡Y LAS VOY A 
CON5EGlJiR NJNQUE Nf. MUELAN A PALO 5 / 

/ 

16 



i.000 Soct· 
SoclOS ~'tal,a.ja.ttdo ~ 

ZONCL de. AMAiQA jo s. 
•• " %PlJRUA 4,{ S. 
u ,, U R 1( I J .S • 

11 11 CENTRO 8 5. 
11 u lEGARRE 8 s. 
11 11 UR 'f< 1 ZU S 5 ~ 
11 !1 G LARRAÑAGA 8 s. 
" ., :Jl¼RD1NES y l5TAclOtJ 43 s • 

• rft> 

.t }.e-'::,P 

ju.ttio Üna.t!O 

J..977 
17 



la transmisión de las ideologías autoritarias 
a través de los textos escolares'1, 

El régimen político franquista ha sido definido, des
de dentro y desde fuera, en tonos críticos o encomiés
ticos, como autoritarios (2). No siempre se acepta tal 
calificación porque los más críticos prefieren utilizar 
la etiqueta de "totalitario" o "fascista", o ''despótico_" 
(3 ), mientras que los que contemplan el espectáculo 
desde el puente de mando prefieren creer que se preo
cupan del bién común, que se sacrifican por la colecti
vidad o que han descubierto la auténtica democracia 
("a la española"). Objetivamente, le cuadra bien al 
régimen el apellido de "autoritario", porque ha basa
do toda su estructura en el socorrido principio del 
"ordeno y mando", es decir, el poder personal y en 
gran medida arbitrario, la falta de libertades y una 
concepción tradicional del orden social, que, por 
otro lado, no ha logrado anular ciertas fuentes de po
der autónomo como son las que emanan de la Iglesia, 
las profesiones liberales o la conciencia de la clase 
trabajadora. Todo eso es sabido. No lo es tanto la 
extensión de esos principios y convicciones autori
tarias a la generalidad de la población, el intento de 
gobernar con la norma autoritaria la familia:y otras 
instancias sociales, las ideas autoritarias que laten 
hasta en las mentes o en las organizaciones tenidas 
a veces por muy liberales. 

Aun admitiendo que el autoritarismo de los espa
ñoles haya sido todo él por imposición externa de un 
Estado, hay que explicar por qué en este caso los que 
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mandan han obtenido tanto éxito (tampoco ha sido 
absoluto), cuando no ha sucedido así con otros esfuer
zos. Es ese efectivo éxito lo que nos pone en la pista 
de un latente y extendipo espíritu autoritario que res
pira por todas partes y mejor aún por la herida de 
la política (4 ). 

Parece que en la Escuela Naval de San Fernando 
podía leerse un gran rótulo que decía : "El que manda 
más siempre sabe más y siempre tiene razón". (5) No 
cabe mejor compendio del autoritarismo, y la divisa 
que ha aplicado también en ámbitos muy alejados de 
la milicia. El "porque lo digo yo" con que se terminan 
muchas discusiones entre padres e hijos responden al 
mismo espíritu. Familia y escuela han sido los dos 
fervorosos agentes del dogmatismo. 

Que a los niños se les ha educado de forma auto
ritaria a lo largo de toda una generación es algo que 
no necesita demasiadas demostraciones. Acudiré a 
algunas expresiones recogidas en diversos textos es
colares. Señalaré en cada caso el componente autori
tario que deja traslucir y el año a que corresponde 
el texto: 

* No hablar (1947) 

En los colegios se castiga la falta de silencio cuando 
debe guardarse. Sería mejor que se castigara la so
bra de conversación cuando se puede hablar (. .. ) 
Muchas jóvenes de nuestros días, si usaron la aguja, 
usarían menos la lengua. (6) 

* El placer de ser mandado ( 1951 ) 
El que obedece se goza en dar gusto al superior, y 
esta satisfacción de complacer a otro es un modo 
de quererle, de amarle,Es más fácil obedecer que 
mandar. El que obedece, no se equivoca; el que 
manda, puede equivocarse. Quien da una orden 
tiene que pensar si es posible su cumplimiento; en 
cambio, está libre de tal preocupación el que obe
dece (. .. ) Sólo la disciplina hace grandes a los puel :.1s 
bias. Un pueblo en donde todo el mundo cumple 
con su deber es un pueblo ideal. ¿Cómo se cumple 
con el deber? Acatando las órdenes de los supe
riores y llevándolas a la práctica. (7) 

* La jerarquía (1957) 
La esencia de la disciplina y de la armonía y del 
orden, en las familias, en los colegios y en los pue
blos, es el respeto al superior por la autoridad de 
que está investido, por su jerarquía. (8) 

* No conversar (1958) 
Los jovencitos han de callar donde hablan persb
nas de edad, y limitarse a responder a las preguntas 
que se les dirija. (9) 

* No discutir (1967) 

(Ante una obra de teatro)aplaude siempre, aunque 
la representación to te haya complacido( .. ) los jui-

Amando de Miguel 

cios desfavorables nunca se deben decir en alta voz, 
ni ante cualquier público. (1 O) 

Como puede verse, el ideal de escuela respondía a 
la experiencia de la organización de cuartel o semina
rio, los dos grandes modelos de disciplina colectiva 
que tanto habían afectado a la experiencia vital de las 
clases medias.· 

* La generación de padres de los años 70, impulsados 
por todas partes a una educación permisiva, deben 
recordar con psicoanalítico terror las enseñanzas que 
les transmitieron un par de décadas atrás cuando la 
relación paternofilial era por última vez solemne, 
amanerada y cursi. Como no deseo que•mi juicio pa
rezca exagerado acudiré a la memoria de un viejo 
texto escolar que en su día marcó indeleble al autor 
de estas páginas, titulado precisamente El muchacho 
bien educado. Estas eran sus retorcidas, casi orien
tales, normas de cortesía con los padres : 

Cuando tus padres te reprendan guarda silencio y 
en realidad eres culpable dí con sumisión: Está bien, 
papá, no lo volveré a hacer más. Siento mucho el 
disgusto que le he dado con mi falta, no pretendía 
disgustarle. Si la falta no fuera tuya, una vez termi
nada la represión, dí mansamente y con buenos mo
dales: Dispénseme, papá, la represión de usted está 
puesta en razón, pero yo puedo asegurarle que soy 
inocente de esa falta. Quien le ha informado a usted 
está equivocado. (12) 
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Sin llegar al extremo que revelan todos los viejos 
textos citados hay suficiente evidencia como para 
poder concluir que la mayoría de los padres son 
autoritarios en sus relaciones con los hijos. Hay al
guna esperanza de que esta relación se vaya alteran
do a través del contacto con modelos educativos 
mucho más progresivos como se han desarrollado 
en los últimos años. Con todo, el cambio sólo puede 
ser muy lento y se puede sospechar que los educado
res transmiten todavía actitudes fuertemente auto
ritarias. 
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No es de extrañar que a la sustancial minoría de 
nii\os que les toque estudiar con profesores tan auto
ritarios se les mate la curiosidad por aprender, el 
sentido de la innovación o la afirmación de la pro
pia personalidad. 

* * * 

La 

Quisiera terminar con una reflexión esperanzado
ra y antipedagógica; a pesar de este bombardeo de 
autoritarismo que emanaba de los textos escolares 
y que gobernaba la escuela, la realidad es que diez. 
o veinte ai\os después. los jóvenes adultos que en su 
día de nii\os respiraron ese ambiente, no comparten 
en su mayoría el credo autoritario. Los esfuerzos de 
adoctrinamiento fascista califican a la generación que 
los protagonizó, no a la generación que se vió adoctri
nada. 

A.M. 

( 1 l F ,t~ artkulo es parte de un libro en preparación, 40 millones 
de 1.'Spañoles después, que será editado por Grijalbo (Barcelona). 

• Entresacado de "Cuadrenos de Pedaco¡ía"; monoiráfico titu

lado FASCISMO Y EDUCACION - RECOMENDADO -



DIRDIRAK 
AMNISTIA 

DENONTZAT! 

Hau da euskaldunen oihua. Eranskiluek, txartelak, manifestazioek, gutunek, eta abar, hau adieraz
ten dute. Euskal Herriak presoen askatasuna nahi du. Ez du erreferendumarik nahi. Demokrazia bat 
Herriak egin behar du, eta ez faszismoaren agintzaleek. Aurrera Herria ! Zuk lortuko duzu presoen 
irteera. Geure gudarien irteera. Denok parte hartu behar dugu kanpaina honetan: Gobonetarako DE
NOK ETXERA. 

Goazen kondaira ttiki bat egitera. 

1974.eko abendua 

Grebak Euskadi osoan. Herriaren eskapena: Amnistia denontzat. Baina faszisten erantzuna berehala 
agertzen da. Euskal Herri guziak sentitzen du heuren indarra: Hilketak, torturak, espetxeratuak, ... 
Baina represio honen aurrean jendea kontzientzia hartzen zegoen. Orain ez da lehen bezala. Jendea 
poliziei aurka egiten die. Gudarien lanak hasi ditu fruituak ematen. Orain ez da E.T.A. bakarrik. Orain -
Herria hasi da lanean. 

197 5.eko irailaren 27a 

Txiki ta Otaegiren hilketak. Gainera beste hiru iraultzaile hiltzen dituzte. Egun tristagarria. Nahiz 
eta mundu guztiko eskapenak heldu Gobernuraino, Francoren azken txakurkeria egin zen. Euskadi 
guztia zutirik jartzen da. Egun gogorrak. 

1975.eko azaroaren 20a 

Franco hil da. Denoren buruan gaztelanizko esaera zahar bat zegoen: "muerto el perro se acabó 
la rabia". Baina ez da horrela. Juan Carlos errege, eta txakur berdinak lepoko ezberdinekin. Dena 
okerrago gertatzen da. Errepresioaren indarrak lehen baino gogor. Eskuindarrak ere bai. Eta euskal
dunok beti galdetzen: NOIZ ARTE?. 

lndultoa. 

Azkenian, hainbeste manifestazio ta hainbeste oihu erantzuna euki zuten. Indulto xamar bat. Heu
ren iritziz, "amnistia generosa" bat zelarik. Baina indulto hori epaitzeko, lehengo tribunal faszistek 
daude, eta jakina, indulto hau oraingoz ttikiago egiten da. Nahiz eta oso gutti izan, Herriak zerbait 
irabazi du. ltziar eta beste batzuk Herriagatik daude kalean. Euskadik demokrazia hori onartzeko pun
ttu minimoa eskatzen du: amnistía denontzat. Hau lortu arte: borrokatu behar du Herriak. 

Espainiako Gobernua ez da gaur egun konturatu nola batzuentzako terroristak izanik, beste batzuen
tzako Herriaren gudariek diren. Jakina, heurek beti goi mailetan ibiltzen dira, eta ez dakite zer diren 
Herriaren iraultzaileak. Baina Herriak ez du gudarien bizia ahaztutzen. Gudariek Herria kontzientziatzen 
dute, eta jakina, Herriak bere aldez borrokatuko du. Hemendik nire deihadar: 

J. M. Muniozguren 
("Luzaro" aldizkaritik hartua) 

Gabonak, 76 

PRESOAK KALERA! 
AMNISTIA DENONTZAT! 

GABONETARAKO DENOK ETXERA! 
ASKATASUNA! 

Euskal Herria beti bere gudarien alde. 
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...... HAUZOAK . ..... BARRIOS._ . .... HAUZOAK . . . 

BltRRIO DE ÁMÁ1'Á 

Sabemos los del barrio Amaña que para hacer un resumen 
de las actividades de la Asociación Gure Herria o cualquier 
Asociación de Vecinos, en un barrio, primero tiene que haber 
llevado un trabajo, lo cual es más difícil, ya que el escribir un 
rrollo sobre lo que pensamos o debemos de hacer es bastante 
fácil, pero le falta el hecho, la transformación a un trabajo 
concreto por el barrio. Nosotros en Amaña, no podemos contar 
mucho en este sentido, únicamente mencionar un par de eosillas, 
que quizás puedan aportar algo positivo al resto de las zonas. 

Seguimos siendo, según parece, el barrio de las discordias, 
ya que varios de los problemas urbanísticos o de otra índole 
planteados a Gure Herria en Amaña por los vecinos afectados 
por dichos problemas, parece que no se entienden como tales 
problemas en el resto del pueblo. 

Ciertos intereses económicos o de otro tipo, al pretender 
desprestigiar (pedimos excusas si no es la palabra adecuada) a 
la Comisión de Gure Herria en Amaña, personalizan demasiado 
las cuestiones, sobre la gente que está trabajando en la citada 
comisión. Este punto es algo que queremos dejar muy claro 
ya que no lo está. La Comisión de Gure Herria en el barrio de 
Amaña, está compuesta por 10 a 17 vecinos del barrio, lo que 
quiere decir que el nivel de personalismos es mínimo, y además 
teniendo en cuenta que todos los problemas y programas que se 
asumen se hacen en base a la necesidad del barrio y previa dis
cusión en la comisión, para de ésta forma conseguir que la Aso
ciación tome cuerpo y prestigio como defensor de los intereses 
de los ciudadanos. Lo que no admitimos es que cuando la solu
ción de dichos problemas ponga en cuestionamiento los intere
ses económicos o políticos de un sector o señores del pueblo, 
~eban de prevalecer éstos intereses minoritarios a los del vecin
dario afectado por dichos problemas. Ahora lo que sf. buscare
mos siempre será la solución más viable por ambas partes, pero 
no intentando montar campañas de desprestigio sobre algunos 
de los componentes de la Comisión, ya que ésta comisión 
también es GURE HERRIA. 

- Ha salido a la calle el Boletín Informativo n? 2 de GURE 
HERRIA en Amaña y creemos que es un paso adelante en la 
lucha por nuestra cultura y nuestro barrio. Este ha sido nuestro 
planteamiento a la hora de su composición, no solamente dar 
la información de nuestros problemas y llamar a la colabora
ción a los vecinos, sino pretender en cierta forma llegar a sen
sibilizar a éstos, y creemos que nada mejor que tratando de es
cribir temas actuales y haciéndoles participar en la confección 
del boletín. 

Queremos aclarar de paso que el día 13 de Enero, día que 
correspondió a la Asociación Gure Herria, el bar habilitado por 
la ikastola, se vendieron unos 70 ejemplares del boletín infor
mativo n? 2 de Amaña, al precio de 25 ptas. unidad, siendo la 
recaudación donada por la Comisión Gure Herria en Amaña a 
la ikastola. 

- En cuanto a los problemas de urbanismo, seguimos con los 
mismos que teníamos hace meses, ya que no hemos recibido 
contestación alguna por parte del Ayuntamiento, sobre los es
critos enviados por Amaña. 

Nuestras reivindicaciones pendientes: Asunto de la Gasoli
nera.- Autobús urbano.- Paso peligroso de Amaña C a la es
cuela-iglesia.- Estado del piso en todo el barrio.- Limpieza del 
barrio.- Forja de Norberto Arizmendi.- Vallado en todo el 
barrio.- Desratización.- etc. 
Proyectos, varios, pero necesitamos que estos trabajos seán asu
midos por todo el vecindario, sean o nó de Gure Herria. 
Proyectos en la Comisión de Cultura, tenemos varios que infor
maremos más adelante, ya que se está gestando. 
Proyecto de aear una Comisión de Sanidad, para ver si se pue
de controlar en cierta forma, los problemas que se plantean dia
riamente en este sentido. 

Y nada más por ahora, por parte del barrio Amaña, única
mente dejar bien claro que nosotros los vecinos de Amaña tra
bajamos en pro del barrio y de la cultura popular, partiendo de 
Asambleas y no de clichés ya elaborados y muchas veces dema
siado parciales y sectarios. 

Un saludo de vuestros vecinos del barrio Amaña. 



DESPUES DE 4 AÑOS, PASA 

EL AUTOBUS URBANO POR AMA~A C. 

Sí vecinos, no es broma, los mañatarras llevamos más de 
4 años reclamando el paso del servicio urbano de autobús, y 
las respuestas del Ayuntamiento de Eibar siempre han sido 
las mismas " ... que hay un pleito pendiente". " ... que el caso 
está en Pamplona", " .... que el proceso puede durar años en 
aclararse", " ... que el Ayuntamiento ha ganado el pleito y el 
arquitecto de la urbanización es el responsable de los gastos, 
que origine el arreglo del muro de contención (Calle Amaña, 
C, n? 4 al 20), etc. etc. pero la solución del problema no se 
veía. 

Hace poco la Asociación Gure Herria en Amaña junto 
con vecinos afectados por la falta del servicio urbano, asu
mimos el problema y puestos en contacto decidimos llevar 
adelante una campaña para llamar la atención sobre dicho 
problema. Dicho y hecho; para el pasado día 6 de febrero 
fue organizada una parodia de "inauguración de la línea del 
autobús urbano" por todo lo largo del barrio Amaña C. 
Cual no sería la sorpresa de los organizadores al ver a los 
4 días de la solicitud de autorización para dicho acto, que 
el urbano comenzó a cubrir el recorrido que se iba a "inau
gurar". Todo esto sin ningún tipo de anuncio, ni av;so por 
parte de los responsables del servicio urbano. 

Ante este hecho, los vecinos preguntamos, lOué pasa 
ahora, es que de pronto se han solucionado todas las pegas 
que impedían la puesta en marcha del servicio? lOuién .es 
el responsable de que los vecinos hayamos estado tanto 
tiempo sin autobús, a pesar de machacar el asunto? En fin, 
la respuesta creemos que puede ser una incognita, como 
tantas otras en lo referente a cuestiones burocráticas, al 
menos a lo que al Barrio se refier_e, pero suponemos que el 
anuncio de una movilización de vecinos, habra hecho reca
pacitar a quien corresponda. 

De todas formas el problema se ha resuelto a medias, ya 
que el piso de la calzada sigue estando intransitable y el mu
ro de contención sigue hundiéndose día a día, y creemos en 
este sentido que la reparación del muro es muy urgente, antes 
de que se originen desgracias mayores, ya que este muro se 
derrumbó hace pocos años. 

Queremos de todas formas agradecer al Ayuntamiento las 
gestiones que haya podido hacer en relación con el urbano, 
aunque en realidad la puesta en marcha de dicho servicio 
por Amaña C, haya sido una conquista de los vecinos y nó 
como creeran algunos, que ha sido una concesión del Ayun
tamiento u organismo encargado del asunto, lo que no quiere 
decir que algun organismo de éstos lo haya asumido y poten
ciado hasta su solución. 

Hay un dato anecdótico en todo el asunto y es que nos 
fué denegado por el Gobernador Civil el permiso para la pa
rodia de "Inauguración del Servicio Urbano," en la que íba
mos a participar los vecinos mayormente los niños del barrio. 
El argumento fué " .... debido al momento que estamos atra
vesando después de los últimos hechos, y por que puede ha
ber elementos subversivos que se introduzcan en el acto", lo 
que en cierta manera puede ser lógico, ya que la tensión e 
inseguridad que vivimos no es normal. Ahora lo que nos llama 
la atención es que se deniegue un acto en el que ibamos a par
ticipar vecinos -mayores y niños- de un barrio reclamando 
un derecho y una necesidad primaria, y ése mismo día se 
celebren en Eibar diversos actos, para los cuales parece que 
no existía peligro alguno, para opinión de la autoridad, con 
lo cual las Asociaciones de Vecinos seguimos estando discri

minados. 

Asociación de Vecinos 
Gure Herria 

Barrio de Amaña 
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... ~ARRIOS ...... HAUZOAK ...... BARRIOS ..... . 

Soy un vecino del barrio de Amaña, y como 
miembro que también soy de la Asociación de Ve
cinos GURE HERRIA, que a mi manera de ver tan
tos desvelos se está tomando por mejorar nuestro 
barrio, creo que éstos que fueron los pioneros de 
ésta Asociación de Vecinos en el barrio y que más 
interés está poniendo en la lucha por un barrio me
jor y que hoy no es más que un grupo de unas 13 
personas, debiera de sentir el apoyo de todos los 
socios y vecinos en general. Ya que por el bien del 
barrio se trabaja y en el tiempo que lleva funcio
nando se han visto algunas cosas en el barrio, pero 
todavía hay mucho que hacer ya que los problemas 
van apareciendo a diario. 

¿Cómo colaborar? Pues muy fácil, asistiendo a 
las asambleas y reuniones que todos los miércoles 
a las 8,30 se celebran en los locales de la ikastola 
del barrio, y que entre todos los vecinos podemos 
aportar nuevas ideas para el bien del barrio, ya que 
todos juntos y unidos siempre se trabaja mejor y así 
de ésta forma dar moral y apoyo a éste pequeño gru
po que lucha por nuestros intereses del barrio. 

También y como padre de familia quiero decir, 
dirigiéndome a los colegios y escuelas, que a pesar 
de que las cuotas aumentan cada año, la enseñanza 
no mejora en absoluto, y con esto no es que quie
ra culpar a los profesores, ya que de sobra sabemos 
que un profesor con 50 niños no se pueden hacer 
grandes cosas, ni puede dedicarles la suficiente aten
ción. 

También sabemos que en todos los barrios exis
ten niños, y yo soy padre de uno de ellos, que bien 
sea por que están padeciendo alguna enfermedad de 
tipo mental y están adquiriendo una medicación, 
les son mermadas en ciertá manera sus facultades 
mentales, y no pueden alcanzar los niveles de los 
demás compañeros de estudio, y a medida que avan
za el curso más retrasados se quedan, teniendo los 
maestros que dejarles por imposible y dedicarse al 

resto del grupo, quedando éstos niños totalmente 
marginados en el colegio, llegando incluso a serles 
perjudicial la asistencia a escuelas normales. ¿Pue
den tener solución éstos inadaptados? Creo que sí 
y es por lo que hago éste llamamiento a todos los 
padres que tengáis hijos con éste tipo de problemas, 
para reunirnos y entre todos, buscando el apoyo de 
que puede ofrecernos ésta Asociación de Vecinos, 
buscar una forma mejor de enseñanza para nuestros 
hijos, que muy bien pudiera consistir, por ejemplo, 
haciendo por medio de un psicólogo una clasifica
ción de éstos niños con el tipo de problema que ca
da uno tiene, y mirar la posibilidad de conseguir un 
aula en cada colegio para éstos casos, sin necesidad 
de tener que retirarlos de la sociedad; y que una 
persona especializada en esta enfermedades, les 
imparta clase a éstos niños, que en vez de cincuenta 
en cada aula, pudieran ser 1 O, ya que necesitarían 
mucha más atención. 

Esta experiencia se está llevando actualmente en 
muchos países· del extranjero y creo que funcionaR 
bastante bien. 

Acudamos pues todos los vecinos que tengamos 
algún problema de éste tipo con algún hijo o fami
liar, para aunando esfuerzos, entre todos los vecinos 
y la aportación que la Asociación Gure Herria pue
de hacer, podamos hacer algo por éstas personas, 
que teniendo una solución perfectamente viable, 
pueden quedar totalmente marginados de la socie
dad para el resto de su vida. 

Vecino, pi_énsalo e intenta solucionarlo en con
junto con todos los padres afectados. Acude a las 
reuniones a exponer tu caso, no somos ni socioló
gos, ni médicos, somos vecinos que queremos un 
barrio mejor para todos. 

UN PADRE DE AMAÑA. 

NOTAS 
En España el capitalismo monopolista, a través del 

Estado franquista, ha asegurado la explotación de la 
clase obrara en sus lugares de residencia: barrios obre
ros y populares. La creación df estos barrios es conse
cuencia de la concentración industrial y del deseo de 
albergar a los trabajadores al mínimo costo posible. 
El capital para reproducir la fuerza de trabajo de los 
obreros lo más barato posible (con lo cual se produce 
una acumulación superior de capital) construye unas 
viviendas para los obreros en las que lo fundamental 
sea el cobijar a la fuerza de trabajo (o sea a los obreros) 

Todas las demás cuestiones: viviendas dignas, luga
res de esparcimiento, equipamientos sociales, no entran 
en esta óptica del capital de obtener el máximo de 
beneficio con la construcción de viviendas. 

A esto se a de unir la cuestión de la especulación del 
suelo urbano. Asistimos claramente en Eibar al fenóme
no de la construcción de viviendas caras en el centro 
del pueblo con precios elevados (y por consiguiente 
con beneficios elevados) mientras que los barrios obreros 
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0 de emigrantes (Txonta, Urki, etc.) carecen de las míni-

mas condiciones de urbanización: es decir, para el capi
tal se trata de hacer viviendas, con las cuales los benefi
cios pueden ser mayores, importando muy poco el 
aspecto social del problema de vivienda. 

En las Cortes, con gran demagogia, Lozano Vicente 
ministro de la monarquía, afirmába "que en los últimos 
10 años se han construido más de 3.500.000 viviendas, 
de las cuales 2.200.000 han sido subvencionadas por el 
Estado, y el 70 °/o de las mismas han sido dirigidas a 
clases sociales con niveles de venta medios o altos". 

Es decir que el Estado a fomentado la construcción 
de viviendas para la burguesía y ha abandonado a la 
clase obrera y a las clases populares, que viven en con
diciones infrahumanas. 

Esto hace de la lucha por la vivienda, uno de los ejes 
centrales de las luchas populares: POR UNA VIVIEN
DA DE ALQUILER NO SUPERIOR AL 10°/o DEL 
SALARIO, POR UNOS BARRIOS CON EQUIPA
MENTOS SOCIALES. 

Rogelio Rojas. 



CICLO DE COftFEREftCIAS 
SOBRE LA ''SEGVRIDAD SOCIAL'' 

HISTORIA PARA ...... SIN VER, CREER 

De lo acontecido en corriendo el año 76 y 77 del siglo 20, Era Atómica y bla, bla, bla . . . . a unos 
locos fidalgos que por aquel entonces tuvieron a bien de intentar desfacer el entuerto de la Seguridad 
Social: 

PRIMERA PARTE 
De los zancadillazos sufridos por los mismos. 

- El poder instituído prohibióles una charla fundamental. 
Motivos: Condición política del conferenciante Dr. Jokin Díaz Munillo. Que en opinión de la Alta 
Jerarquía se traducía en: Incumplimiento del Art. tal, incisos tal y tal y apartado cual, así como 
otras cues.tiones. (Era muy usado entonces en los heraldos gubernamentales el lenguaje "popular") 

- Nueva prohibición, esta vez junto a un obrero jubilado eibarrés, llamado Julio Alday, impidiendo 
su participación en la mesa redonda. Motivos: Incumplimiento del mismo art. mesmo apart., aun
que ahora sólo se refierese al inciso "a". 

- Don Felix Aramburu Olaun, Director Provincial de Guipúzcoa del I.N.P., rehusa muy diplomática
mente a participar en la mesa redonda. Motivos: Tener que atender los asuntos propios de su cargo, 
al igual que el resto de sus funcionarios. 
Preguntábanse los fidalgos: lAcaso de lo que nosotros íbamos a tratar era, sobre caballos? .... 

SEGUNDA PARTE 
De cómo uno tras otro aquellos conferenciantes, llegaron a las mismas conclusiones. 

- Más que Seguridad Social debería llamarse "Inseguridad Social". No hay por donde cogerla. Hace 
agua por todas partes, menos por una, . . . . . . que hace PIS. 

(Todo, claro está, en opinión de los locos fidalgos; porque ya se sabe, a lo mejor resulta luego que 
no quisieron decir lo que dijeron). 

TERCERA PARTE 
De los problemas habidos, merced a la ingente muchedumbre que en llenando el local amenazaba 

derribarlo. 

- lA quienes iba dirigido el Ciclo? : Principalmente para los obreros y obreras vecinos de la zona. 

lQuienes acudieron? : Todos menos ellos, salvo honrosas excepciones que tuvieron a bien, acompa
ñar a los organizadores y conferenciantes. 

CUARTA Y ULTIMA PARTE 
Y de cómo al final siguieron todos felices, comiendo perdices y apareciendo, eso sí, muy de vez en 

cuando por la casa roja aquella de Dos de Mayo. 

MORALEJA RETORCIDA Y DOLIENTE 
Trabaja, trabaja 
pero a sabiendas 
de que algunos siempre reirán, 
y pocos serán 
los que te lo agradecerán. 

Para más información, ver próximo Boletín. (Si es que queda aún gente que lo haga, y sitio donde 
meterla) 

JOSU 
Uno de aquellos locos fidalgos. 
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HERRIKO ETXE 
NUESTRO AYUNTAMIENTO SE CONFIESA: 

.............. DE UN DEMOCRATA SUBIDO 

A pocas fechas de lanzar este boletín a la calle, reparamos en que nos hemos olvidado recoger La 
Voz de La Administración (con lo "organizados" que estamos, es totalmente normal y nadie se debe 
alterar). 

Improvisamos y nada. Telefonazo al canto. 

- Sr. Alcalde? 

- El mismo. 

- Mire ... Soy de Gure Herria y .... 

Voy y le cuento todo el rollo. 

Dice que mejor vaya allí, y como urge el tiempo, a ver si el Secretario puede hacer algo. 

Camino del Ayuntamiento, se me antojan, profundos conocedores de lo que en estos momentos 
se "cuece" en todo el país, y la delicada situación en la que se encuentran como funcionarios locales 
que son, en virtud de procedimientos locales que son, en virtud de procedimientos nada Democráticos; 
se me antojan también, "maestros" en el arte de despachar {en el ámplio sentido de la palabra) y por 
lo tanto hago acopio de la poca diplomacia que me caracteriza y me digo:_ . 

- Bueno, a ver que sacamos en limpio. 
Debo adelantar ahora que este es el momento para que aquel que ande escaso de tiempo se pegue el 
bote, pues aquí, desde luego, de primicias informativas, como era de suponer, nada. 

Me recibe el nuevo Secretario. Cordialísimo. A la vista de lo que le propongo, temas políticos y bla, bla, 
bla ... opta por consultar con el Alcalde, quien decide abordar tales temas en compañía, como ví después 
del Sr. Ojanguren y del Sr. Landa, de la Comisión de aguas y obras el uno, y el otro de no sé que rollo de 
Gdbernación. 

Cuando entro lo encuentro esperándome. Presentaciones y saludos de rigor, que tras un ligero preámb.u
lo dan paso a esta entrevista rápida: 

Pregunto: 
- llKURRll'JA? 
Su respuesta: 
- Hoy, bandera vasca. Junto con el llamado Grupo de 
Vergara, gestionamos su legalización como punto obli
gado de partida hacia metas más altas. Demasiados 
muertos había causado ya. 

- AMNISTIA? 

i iTotal r ! 
- lFUEROS? 

Plena reintegración foral. 

- lCOOFICIALIDAD? 
Apoyo total. 

Me matiza como estos temas, constan en acuerdos ple
narios de la Corporación Municipal, que en su día fueron 
elevados a las altas esferas. 

Cambio un poco de tercio para centrarnos en el tema 
de los Ayuntamientos hoy, y pregunto al Sr. Eguia su 
idea acerca de: 

- La Corporación Eibarresa hoy y su gestión hasta las 
nuevas elecciones municipales. 
Ayuntamiento de Transición a la espera de la norma

lización política. 
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Somos conscientes de nuestra nula representatividad. 
Decisiones en grupo con el resto de la Corporación. 
No a las decisiones personales mías como Alcalde de 

Circunstancias que soy. 

A ser posible nada de nuevos proyectos de enverga
dura, aunque sin eludir aquellas cuestiones de urgencia 
que existan, así como los trabajos normales. Actuare
mos según la forma en que se vaya articulando la ley 
de Bases del Nuevo Régimen Local. 

- Relación Vecinos-Ayuntamiento. 

Abiertos totalmente al vecindario, aunque para ma
yor agilidad, preferiría se canalizara todo al máximo 
a través de grupos representativos como Gure Herria, 
Club Deportivo, Padres de Alúmnos, etc .... 

- Lá1s Cuentas. 
Muy limitados de recursos propios. Hay que acabar 

con los oscurantismos. Abriremos y haremos públicos 
los Presupuestos. 

Salvando las prioridades, procuraremos tener en 
cuenta todo lo que a este nivel se nos formule. 
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- Autonomía Local. 

Necesaria. Hay que dotar de mayores recursos a la 
Hacienda Local. No seguiría nunca como Alcalde si 
no se incrementase substancialmente este apartado 
de recursos propios con los que hacer frente holgada
mente a las necesidades públicas de la población. 

- Servicios. 

Potenciarlos al máximo en la línea de .... la nue-
va Residencia, Polideportivo, ... nueva red de aguas .. 

- Plan General de Ordenación Urbana. 
Acaba de presentársenos la segunda fase del mismo 

(AVANCE}. 
No corre ninguna prisa. 
No se hará nada sin tener en cuenta las opiniones 

del Vecindario y Grupos Representativos 

Abordo un tema fundamental. 

- Sr. Eguía y Sr. Ojanguren: lPor qué tantos años en 
una Administración como la que vivimos? lPo; qué 
ha aceptado el cargo de Alcalde accidental y Vdes. 
continuan como Concejales cuando se saben sin 
ninguna representatividad, cuando se están sucedien
do en Euskadi tantas y tantas dimisiones? 

--:-Sr. Eguía: E~ lo que se refiere a su primera pregunta, 
siempre he cre,do que pese a todo, desde aquí dentro 
podía conseguir una serie de proyectos que ambicionaba 
Residencia de Ancianos, etc.; de ahí que lleve (no recuer~ 
do bien lo que me dijo}, pero de seguro eran más de 12 
añ?s rec_orriendo los pasillos del Ayuntamiento). De 
ah, que incluso me presentara a reelecciones como las 
del 71 y por el tercio Sindical. 

Y respecto a la 2ª no podía o mejor dicho, no podía
mos dejar huérfana a la Admón. habida cuenta de que 
los momentos son difíciles y no se puede dejar abando
nado esto, cuando es probable que hasta el otoño pró
ximo no se celebren elecciones municipales. 

- Sr. Ojanguren: Al igual que el Sr. Eguía, hace ya 18 
años que ingresé en el Apdo. de Aguas en la obsesión 
de conseguir para Eibar un nuevo y mayor embalse, una 
nueva Red de Aguas. Hoy que esto está practicamente 
solucionado, me considero satisfecho y cumplido mi 
deber, por lo tanto nada me ata a la Corporación, deseo 
dejar pronto esto en otras manos más jóvenes que yo. 

- Sr. Landa: Yo que llevo 6 años, aún dándome cuen-
ta de nuestra situación considero, al igual que mis compa
ñeros, un deber continuar aquí, dadas las actuales cir
cunstancias y cuando decidí presentarme, me movía un 
deseo de aportar algo al pueblo. 

Bien, dos últimas preguntas: 

- ¿ELECCIONES? 
Cuanto antes. 

- ¿SE PRESENTARAN A LAS PROXIMAS ELEC
CIONES? 
Rotundamente NO, y creo que de igual modo pena 

sarán la mayoría de los Concejales. Además que todo 
esto va a cambiar, y como tú bien sabes, serán los Par
tidos Políticos, etc., quienes intervengan fundamen
talmente. 

Aparte de que consideramos que hay gente en la 
actualidad con mayor juventud y actitud profesional 
que nosotros y que desde luego se hace muy duro traba
bar a sabiendas de que no tienes ninguna representati
vidad. 

por josu 

iLES TOMAMOS LA PALABRA! 

QUE CADA 84R,Rto 
H-AG.4 UNA LISTA !JE 

,,,,,,.----~----- MECE 
Y YA . 

L 

o Aá'I AL, 
ENTJr E.TtEN 
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LEGARRE 

COMISION DE URBANISMO. 

La Comisión de Urbanismo empezó a funcionar a mediados de oviembre; los primeros pasos a se
guir fueron: 

l'.' Recopilación de problemas urbanísticos a través de las Asambleas, y de una encuesta a nivel de 
zona. 

2~ Elaborar el presente trabajo con vistas a informar al vecindario. 

3'.' El presente trabajo ha sido presentado al alcalde a primeros de Diciembre, sin haber tenido por 
ahora, una respuesta que seguimos esperando. 

Esta Comisión hace un llamamiento para que el vecindario coopere y mande información de la 
situación de su barrio. 

PROBLEMAS DE URBANISMO DE LA ZONA DE LEGARRE 

APARCAMIENTOS: 

Dado el grave problema de aparcamiento que 
existe en la zona de Legarre, las esperanzas del ve
cindario estaban fundadas en los aparcamientos del 
Asilo-Hospital, pero dado que el barrio es propia
mente obrero, no son asequibles los mismos ya que 
sus precios son elevados. Con la mayor brevedad 
exigimos que se solucione este problema ya que 
existen medios para hacerlo. 

En frente del n? 12 de Legarre Alto, hay un des
campado que a juicio de la vecindad debería hacer
se una zona verde o aparcamientos. Por encima de 
dicho descampado existe una carretera, se debería 
ensanchar la carretera y poner una barandilla. (Se 
ha dado el caso de que un cacho cayó rodando por 
el descampado). 

ACERAS: 

La acera de Paseo San Andrés está en pésimas 
condiciones suponiendo un problema para los 
transeuntes. 

ILUMINACION: 

El alumbrado de la Carretera de Arrate hasta el 
barrio de ltxiio es deficiente (Muchos faroles están 
sin bombillas con el consecuente problema para el 
vecindario en general). 

El acceso que existe de la Calle San Juan a Me
kola su iluminación es muy deficiente, y en la mis
ma situación se encuentra San Andrés. 
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BARANDILLADO: 

Es necesario una barandilla en las escaleras de 
acceso de Mekola al portal n? 17 de la carretera 
de Arrate. 

La barandilla que existe en frente del portal 
n'.' 1 y 3 de Carretera de Arrate, está totalmente 
roñada y rota y exigimos su pronta restauración. 

Detrás de la Torre de Legarre el muro de con
tención debe tener en su parte superior una baran

dilla. 

ALCANTARILLADO: 

Que haya una revisión periódica del alcantarilla
do en general, ya que producen inundaciones y ma
los ol'ores. 

VARIOS: 

A petición de la vecindad se ve la necesidad de 
una cabina telefónica, y un buzón de correos para 
nuestra zona de Legarre_ 

Solamente existe una boca de riego y es insufi
ciente_ 

Urge el arreglo de la afluencia de agua en el edi
ficio n? 4 de Legarre Alto. 

Desratización total. 
Demolición de las ruinas de la Empresa Urko, 

nido de ratas y malos olores, y que el terreno se 
emplea para zonas de uso público (zonas verdes, 
aparcamientos, etc.) 
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LEGARRE COMISION DE CULTURA 

SITUACION DE LAS ESCUELAS EN LA ZONA DE ,;LEGAR RE" 

1.- INTRODUCCION 

Esta Comisión de Cultura ha empezado a tra
bajar hace poco. Su primer trabajo sería éste. Vien

do que ésta zona hay varios centros de enseñanza 
nos propusimos enterarnos de su situación, que es 
la siguiente: 

ALDATSE 

- Aulas 21, niños 680, horarios 8,30-10,30, 3-5, 
3-6. 

- Edades 4-16 años. 
- 30 profesores. 
La media es de 32 alumnos por aula. 

ALFA 

- 420 alumnos repartidos en 11 aulas, con una 
media aproximada de 39 alumnos por aula. 

ITZIO 

1 kastola 241 de 1 ?, 2?, 3?, y 4? 
Párvulos 53 de 4 a 5 años. 
EGB 275 desde 1? hasta 8? 
Profesores estatales 1 O 
lrakasles 7 

Zc,MA DE TXc,~TA, VRKIZV, 
Et CARMEM, ETC .... 

lQUE PASA CON LOS DESAGUES DE TXONTA? 

En el anterior número de la revista, denunciába
mos ya (entre otras muchas cosas)el estado de la 
calle de Txonta producido por el mal estado de los 
desagües. 

que los vecinos de Txonta TAMBIEN PAGAMOS 
contribuciones, cuotas e impuestos en general al 
Ayuntamiento y al Estado; idonde va a parar todo 
este dinero! ; sólo lo saben ellos. 

Pienso que si no queremos vivir siempre en esta 
pocilga, debemos hacer algo y pronto. Los de la 
Comisión, hemos pensado celebrar una Asamblea 

Un poco brevemente, el problema es el siguiente: 
Las aguas procedentes de la montaña bajan por la 
calle cubriéndola de barro y piedras, y estan unidas 
a los desagües, que salen de la autopista, (uno de 
ellos desemboca en la calle y el otro cae desde lo 
alto del puente) total, que aquello parece un rio, 

de toda la zona, en la que trataríamos este problema, 
asi como sus posibles soluciones y acciones a llevar 

lo que ocasiona baches y aceras quebradas cubier
tas de piedra, barro y polvo en grandísimas canti
dades. 

Tratando de solucionar este problema la common 
de Gure Herria de la zona de Txonta, envió varios 
escritos al Ayuntamiento, asi como firmas recogidas 
entre los vecinos, obteniendo por toda respuesta, que 
si queríamos ver arreglada la calle, debíamos ser los 

J>ropios vecinos quienes pagáramos las obras, -algo 
bi como 11 MILLONES DE PESETAS- olvidando, 

a cabo por los vecinos con vistas a obtener de una 
vez por todas una calle digna. 

Pero si algo debemos tener seguro, es que no 
conseguiremos nada s:i no nos proponemos ENTRE 
TODOS acabar con esto de una vez. Nosotros actual
mente somos 6 los que trabajamos (si se le puede 
llamar trabajo), permanentemente en la Comisión y 
como comprenderéis poco podemos hacer solos, 
por eso os 11am ¡im os a todos a esta Asamblea de la 
que ya os informaremos (día y hora) de la misma. 

i !ACUDID! ! 

El presupuesto de 11 millones de pesetas era de 
1970, el de 1977 se supone será el doble. 

29 



• • • • • HAUZOAK ...... BARRIOS • • • • • • HAUZOAK ... 

30 

ZO"A DE PADRE GALDOS, 
ESTEBAN ORBEA Y 

JACINTO OLABE 
Queremos dar cuenta mediante estas líneas de la marcha que ha tenido GURE HER RIA en la zona 

de lpurua en cuanto a acciones realizadas y algunos otros aspectos que consideramos interesante el 
exponerlos. 

Debido a la falta de socios que trabajen y asistan a las reuniones semanales que celebramos todos 
los martes en los locales parroquiales a las 9,30 de la noche, nos ha resultado imposible continuar di
vididos en comisiones por lo que tratamos conjuntamente todos los problemas. 

El pasado mes de Diciembre convocamos una asamblea general en la que expusimos superficialmen
te las funciones, objetivos y funcionamiento de las asociaciones de vecinos en general asi como la mar
cha de nuestro grupo. Asistió un número de personas considerable desarrollándose en un clima muy 
interesante ya que hubo participación de los asistentes cosa muy importante para nosotros. 

Las principales acciones desde la publicación del primer Boletín han sido las siguientes: . 

- Seguimos luchando contra la prevista ampliación 
de la GASOLINERA KANTOI. Para ello hemos to
mado contacto con un grupo de abogados que nos 
están orientando sobre el camino a seguir para la 
consecución de nuestro objetivo. Pedimos desde 
aquí la colaboración de todos los vecinos afectados 
así como de las empresas y centros. de educación 
cercanos para que nos apoyen en nuestras acciones. 
No conocemos exactamente las. posibilidades legales 
que tenemos de conseguir que no se haga esta 
ampliación, pero si conocemos cuando una obra de 
este tipo puede aumentar el riesgo, ya importante, de 
un accidente de consecuencias imprevisibles. Además 
somos conscientes de que son mucho más importan
tes los intereses de bienestar y seguridad de las per
sonas que los intereses materiales de una empresa. 
Así pues, LUCHAREMOS HASTA EL FINAL CON
TRA LA AMPLIACION DE LA GASOLINERA 
KANTOI. 

- Continuamos observando muy de cerca (todo lo 
que nos dejan y podemos), la evolución del plan de 
urbanización previsto para ros terrenos situados de
lante del cuartel de la guardia civil con el fin de 
evitar que nos construyan "hermosos" bloques de 
cemento en lugar de espacios habitables. Un ejemplo 
lo tenemos en estas dos torres tan preciosas, verda
deras obras "arquitectónicas", situadas al lado de 
la plaza del mercado, una de las cuales se adapta 
tan perfectamente a la sinuosidad de la calle en 
aquella zona que no queda sitio apenas para una 
acera. ITodo sea por•ei progreso 1 ..... de algun 
contratista. 

- A través de la Comisión Central de Urbanismo 
. de todas las zonas, hemos presentado por escrito 
al limo. Ayuntamiento una serie de problemas que 
ya huelen de viej_os tanto como el alcantarillado de 
la· antigua casa de las monjitas de la Asunción cuan
do se atasca, además de 'lsto se hace alusión en el 
escrito a la falta de bancos en la carretera de Elgue
ta, a la fuente (sin agua) situada al lado de la Igle
sia de S. Pío X y al mal estado de las aceras del 
barrio especialmente en la calle Padre Galdos. 

El mes de Enero se hizo una Asamblea convo
cada por nosotros a petición de la Escuela de Ar
mería con el fin de plantear al vecindario afectado el 
el horario para los trabajos nocturnos en las obras 
de ampliación que este centro está realizando. La 
asistencia fue bastante importante y se resolvió de 
acuerdo con las dos partes. 

Próximamehte se va a celebrar la Asamblea Ge
neral de GU RE HER RIA, en ella se van a presentar 
los representantes elegidos por las distintas zonas 
y comisiones y se elegirá al presidente y junta di
rectiva. Ante esta asamblea general queremos re
calcar la importancia que tiene la elección de los 
representantes de zona, teniendo en cuenta que 
van a ser los que marcarán el camino a seguir por 
la Asociación. 

i iVecino de lpurua PARTICIPA en GURE HERRIA, UNETE y TRABAJA 

con nosotros. Te-esperamos todos los martes a las 9,30! ! 
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La Comisión de Información de la Asociación GURE HERRIA en su afán de llegar a los trabajadores eibarreses 
y pueblo en general, y de ésta forma influir en la toma de cobciencia popular, cosa que poco a poco deberemos ha
cer, si no queremos quedar desfasados en cuanto al progreso social de los tiempos actuales y futuros, va a publicar, 
por artículos en éste y futuros boletines, el libro de Marta Harnecker-Gabriela Uribe "EXPLOTADOS Y EXPLOTA
DORES" editado por Cuadernos de Educación Popular. En este boletín publicaremos el prólogo y dos artículos. 

PROLOGO 

Las revoluciones sociales no las hacen los indivi
duos, las "personalidades", por muy brillantes o 
heróicas que ellas sean. Las revoluciones sociales las 
hacen las masas populares. Sin la participación de 
las grandes masas no hay revolución. Es por ello que 
una de las tareas más urgentes del momento·es que 
los trabajadores se eduquen, que eleven su nivel de 
conciencia, que se capaciten para responder a las 
nuevas responsabilidades que surgen del proceso 
revolucionario que vive nuestro país. 

Si queremos transformar nuestra sociedad en una 
nueva sociedad, tenemos que ser capaces, por una 
parte, de comprender cuáles son las características 
fundamentales de ella en la actualidad: cómo se 
explica su carácter capitalista dependiente, qué pa
pel ha jugado el imperialismo en nuestra situación 
actual de subdesarrollo, y, por otra parte, determinar 
con qué fuerzas sociales cuenta la clase obrera para 
luchar contra esta situación: lcon la llamada "bur
guesía nacional", o sólo con una parte de la burgue
sía, o sólo c0n la pequeña burguesía? . 

Además, debemos conocer a través de qué proce
so histórico se pudo llegar a este triunfo de las fuer
zas populares, ya que éste sólo ha sido el resultado 
final de un largo período de lucha de clases en la 
que nuestra tierra fue bañada por la sangre de obre
ros, campesinos y estudiantes. 

Pero, para poder responder a estos interrogantes, 
debemos estudiar algunas cosas previas; por ejemplo, 
cuál es el origen de la explotación de los trabajado
res y cómo se manifiesta esta explotación en el sis
tema capitalista; por qué los marxistas sostienen 
que el sistema capitalista tiene que desaparecer; por 
qué se afirma que en una primera etapa es necesario 
concentrar la.s fuerzas en la destrucción de los mo
nopolios; por qué el capitalismo no puede terminar 
con la cesantía; cuál es el sistema social que soluciona 
los problemas creados por el capitalismo. 

El tema de este texto, plantea el estudio de los 
distintos aspectos de la sociedad, demostrando que 
el centro organizador de todos ellos son las relacio
nes de producción, pero, por límites de espacio, los 
estudía desde el punto de vista estático, limitándo
se tan sólo a mencionar su carácter dinámico. 

..ill 

1 N DICE 

1. El trabajo del hombre y las riql)ezas naturales. 

Sin el trabajo del hombre, las riquezas naturales de na
da sirven. lPor qué, entonces, son los trabajadores los 
que están en peores.condiciones dentro de la sociedad? 

2. El proceso de trabajo: fuerza de trabajo y medios de pro
ducción. 

Algunos elementos teóricos para poder responder: De
finición de materia prima. medios de producción, medios 
de consumo, fuerza de trabajo. El trabajo de coordina
ción y control en la gran industria moderna. 

3. La propiedad privada de los medios de producción: fuen
te de toda explotación. 

Ejemplos de cómo la propiedad privada de los medios 
de producción permite la explotación: en el capitalismo, 
en el esclavismo, en el sistema servil. La explotación no 
ha existir:!-~•' npre, tiene un origen histórico, podrá de
saparecer. 

4. Las relaciones soci.Jes de producción. 

Todo proceso de trabajo es un proceso histórico que 
se da bajo determinadas relaciones sociales de producción. 
Las relaciones de explotador-explotado. Las relaciones 
de cooperación recíproca. Las relaciones sociales de pro
ducción: no son relaciones humanas y no dependen de 
la voluntad de los hombres. 

5. La reproducción de las relaciones sociales de producción: 
papel del Estado y de la Ideología. 

Las relaciones sociales de producción tienden a repro
ducirse. Los dueños de los medios de producción con
trolan el Estado y las Leyes. Controlan también los me
dios de comunicación de masas y el contenido de los pro
gramas de educación. 

El poder político e ideológico les sirve para reprodu
cir las relaciones.de producción. 

6. Modo de producción. Infraestructura y superestructura. 

La sociedad como modo de producción. Las relacio
nes sociales como centro organizado de la sociedad. Los 
conceptos de infra y superestructura. 

El papel determinante de la estructura económica o 
infraestructura. 

7. Modo de producción y formación social. 
La diferencia entre una sociedad en que existe sólo 

un tipo de relación de producción y las sociedades histó
ricamente determinadas. El concepto de formación so
cial. El papel de la infra y superestructura en la forma
ción social. Conclusión acerca de la lucha de los trabaja
dores por suprimir la explotación. 

1. EL TRABAJO DEL HOMBRE Y LAS RIQUE
ZAS NATURALES. 

Chile es un país que tiene muchas riquezas natu
rales. 

Es el país que tiene uno de los yacimientos de co
bre más grandes del mundo. Sus altas montañas ne
vadas representan una fuente muy importante de 
energía eléctrica. Su larga costa lo hace poseedor de 
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una riqueza pesquera muy grande. La fertilidad de 
sus campos permitiría dar una buena alimentación 
a todo el pueblo de Chile. 

Pero estas riquezas naturales de nada sirven sin 
el trabajo del hombre. 

Sin el trabajo de los trabajadores del cobre, esa 
gran riqueza quedaría para siempre hundida en la 
tierra. Sin el trabajo de muchos hombres, las aguas 
de la cordillera se perderían en el mar sin ser apro
vechac;as para iluminar las ciudades y hacer andar 
las fábricas. Sin el trabajo de los pescadores, el mar 
no entregaría sus peces. Sin el trabajo de los campe
sinos, la tierra no entregaría sus frutos. 

_Es, por lo tanto, el trabajo del hombre el que per
rmte arrancar a la naturaleza sus riquezas. 

Per, ¿a manos de quién van las riquezas? ¿Vari 
a manos de los trabajadores? 

No. Todos sabemos que una parte importante de 
ellas sale del país, haciendo más ricos a los podero
sos del país más rico del mundo. 

Veamos algunos datos. 

Entre 1930 y 1969 salieron de Chile 3.700 millo
nes de dólares que han ido a parar a los bolsillos de 
los capitalistas que viven en Estados Unidos. Esto 
equivale al 40 por ciento de todas las riquezas de 
Chile;-es decir, de cada diez casas, cuatro son de ellos; 
de cada diez fábricas, cuatro son de ellos. 

Entre 1965 y 1970 las compañías del cobre gana
ron 650 millones de dólares, es decir, un promedio 
de 110 millones al año. Con esta cantidad se podrían 
construir 40.000 viviendas populares, o alimentar 
a 300 mil familias en un año. 

Y además de esta parte tan grande de nuestra ri
queza que ha salido del país, otra parte de ella ha 
ido a parar a manos de un grupo muy reducido de 
chilenos, siendo los trabajadores los más perjudi
cados. 

Basta de comparar cuánto ganaba en 1969 un 
obrero como salario medio y lo que ganaba un gran 
capitalista para darse cuenta de que al trabajador le 
tocaba el pedazo más pequeño de la torta que él 
mismo producía. 

El gran capitalista ganaba 36 veces más que un 
trabajador, y muchas veces este capitalista ni sk¡uie
ra trabajaba. 

De todas las riquezas que se produjeron en el país 
en el año 1969 (descontando aquellas que sirven pa
ra reponer las máquinas), una pequeña minoría: el 
1 por ciento de la población, recibió la quinta parte 
de ellas. 
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Mientras los trabajadores tenían que viajar colga
dos de los autobuses, sus patrones tenían dos o tres 
coches. 

Mientras muchos trabajadores no tenían un sitio 
donde cobijarse en forma digna, sus patrones tenían 
dos o tres casas, en distintos lugares del país. 

Mientras gran parte de los trabajadores sólo te
nían un traje bueno que ponerse, si lo tenía, sus pa
trones tenían llenos los armarios. 

Mientras los hijos de los trabajadores se alimen
taban mal, y muchas veces perjudicaban su salud y 
su inteligencia con ello, los hijos de los patrones de
jaban platos llenos de comida que iban al basurero 
porque estaban hastiados de comer tanto. 

Pero, ¡por qué pudieron los norteamericanos sa
car tanta riqueza de nuestro país? 

¿Por qué un grupo de chilenos logró acumular 
tanta riqueza mientras la mayoría del pueblo tenía 
apenas lo justo para vivir? 

¿Por qué son ellos y no los trabajadores los que 
han acumulado tanta riqueza, cuando son estos úl
timos los que han extraído las riquezas de la natu
raleza y con su trabajo han producido nuevas ri
quezas? 

Para poder contestar estas preguntas debemos de
tenernos un momento en el análisis del proceso de 
trabajo, es decir, debemos analizar cuáles son los 
elementos que hacen posible la transformación de 
la naturaleza en bienes útiles a todos los hombres. 

2. EL PROCESO DE TRABAJO: FUERZA DE 
TRABAJO Y MEDIOS DE PRODUCCION. 

Para estudiar todos los elementos que entran en 
el proceso de trabajo pongamos el ejemplo de una 
modista o un zapatero. 

Cuando la modista trabaja, lqué hace? 

La modista trabaja sobre un determinado corte 
de género para transformarlo en un vestido, y para 
ello utiliza, por una parte: hilo, botones, cremallera, 
etc., y por otra parte: tijeras, aguja, máquina de co
ser. Además necesita disponer de una habitación 
para instalarse y calentarla e iluminarla para poder 
trabajar. 

Definiremos cada uno de estos elementos del 
proceso de trabajo de la, siguiente manera: 

Llamaremos MATERIA PRIMA a 
los objetos que son transformados 
en el proceso de trabajo para llegar 
a constituir el producto final. 



En nuestro ejemplo, materia prima son el género, 
el hilo, los botones, la cremallera, etc. Todos estos 
elementos pasan' a constituir el vestido, forman de 
una u otra manera parte de él. Si falla una de estas 
materias primas, la modista no podrá producir el 
vestido. 
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Llamaremos MEDIOS DE TRABA
JO a todas aquellas cosas que direc• 
ta o indirectamente nos permiten 
transformar la materia en producto 
final. 

~ 

ELEMENTOS DEL 
p¡;¡QCESO DE T RA ~O. 
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Los medios de trabajo que nos permiten transfor
mar directamente la materia prima son las herramien
tas de trabajo y las máquinas. En nuestro ejemplo: 
las tijeras, las agujas, la máquina de coser. 

Los medios de trabajo que actúan en forma indi
recta, pero no menos necesaria, son: los locales, los 
medios de iluminación y calefacción, etc. 

Sin materia prima y sin medios de trabajo no pue
de producirse nada. Ellos son las condiciones mate
riales para realizar cualquier tipo de trabajo. Por eso 
los llamaremos medios de producción. 

Llamaremos MEDIOS DE PRODUC
CION a todos los objetos materiales 
que intervienen en el proceso de tra
bajo. 

Detengámonos ahora a analizar el último elemen
to que interviene en el proceso de trabajo: la activi
dad humana realizada por el trabajador, que utilizan
do los medios de trabajo transforma la materia pri
ma "(el género, en el ejemplo de la modista) en un 
producto final (el vestido, en este caso). 

Nuestra modista, al trabajar, gasta energía, física 
y mental. 

Esta energía gastada durante el pro
ceso de trabajo la llamaremos FUER
ZA DE TRABAJO. 

Los elementos fundamentales de todo proceso de 
trabajo son, por lo tanto: la fuerza de trabajo del 
hombre y los medios de producción. 

Pero existe una diferencia entre el trabajo aislado 
de la modista y el trabajo colectivo que realizan nu
merosos trabajadores en una industria moderna. 

¿Cuál es esta diferencia? 

El trabajador aislado realiza él mismo todo el tra
bajo y tiene el total dominio sobre éste. La modista 
hace ella sola todo el vestido y decide ella misma 
cuándo, dónde y cómo trabajar. Esto no ocurre así 
én la gran industria moderna, donde existe una gran 
especialización del trabajo, donde los obreros se di
viden en grupos que realizan distintos trabajos 
complementarios unos de otros, de tal modo que el 

producto final; el automóvil por ejemplo, es el fruto 
del trabajo combinado de muchos trabajadores. 

Ahora bien, esta especialización del trabajo hace 
necesaria la presencia de un grupo de trabajadores 
que tiene por función principal coordinar los distin
tos trabajos especializados de la misma menera que 
el director de orquesta coordina la intervención de 
los distintos músicos. Este trabajo de coordinación 
y control va desde las secciones de la industria hasta 
los más altos niveles. El nivel más alto lo ocupa el 
administrador o gerente de la empresa; los otros ni
veles están ocupados por una serie de cuadros me
dios y de técnicos. 

"Lo mismo que 106 ejércitos militares, el ejército 
obrero puesto bajo el mando del capital reclama to
da una serie de jefes (di rectores, gerentes, managers) 
y oficiales (in~pectores ... capataces, contramaestres), 
que durante el proceso de trabajo llevan el mando en 
nombre del capital. 

Usaremos el término de trabajadores NO-directos 
para referirnos a estos trabajadores que están coloca
dos en la industria entre los obreros y el patrón. 

CAPtT"AI.IST"-
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En todo proceso de trabajo donde 
existe especialización del trabajo de
bemos distinguir, por lo tanto, dos 
tipos de trabajadores : aquellos que 
trabajan cumpliendo tareas parciales 
en la transformación directa de la ma
teria prima, por una parte, que noso
tros llamaremos TRABAJADORES 
DIRECTOS, y aquellos que cumplen 
funciones de coordinación, vigilancia 
y control, por otra, que nosotros lla
maremos 1RABAJADORES NO-DI
RECTOS. 

De todo lo visto hasta aquí podemos concluir lo 
siguiente: 

Sin trabajo humano nada se produce. Pero sin me
dios de producción el hombre no puede trabajar. 

Después de haber definido todos estos conceptos, 
podemos ahora volver a nuestra pregunta inicial: 

¿Por qué siendo los trabajadores los que arrancan 
las riquezas de la naturaleza y siendo ellos los que 
producen nuevas riquezas, la mayor parte de estas 
riquezas van a parar a otras manos : a las manos de 
un grupo minoritario de 1~ población? 33 



LA JUVENTUD DEPORTIVA 

AMAÑA AL PUEBLO DE EIBAR 
Hace poco tiempo había oido hablar del naci

miento, ya hace varios meses, de la Juventud De
portiva Amaña. Como el panorama eibarres, en 
cuanto a este tipo de sociedades se refiere, es muy 
escaso, enseguida me entró la curiosidad por cono
cer a los "osados" que llevan el timonel de la aso
ciación. Y he aquí que ahora, por fin, me encuen
tro sentado ante los miembros de la Junta Directi
va dispuesto a comenzar la entrevista. 

Como es de rigor se empezó por las presentacio
nes: Pablo· Aranzeta, Presidente. Julián de Bias, Se
cretario. Pedro Pérez, Vicepresidente. José Anto
nio Amoategui, Tesorero. Angel Novoa, Secretario 
Técnico. Vocales: José Luis Alegria, Juan Hernán
dez, David Hernández y Antonio Santos. 

Inmediatamente, y sin más preámbulos, comienza 
el interrogatorio, que acabaría siendo un fluído diá
logo entre amigos. 
- "La Juventud Deportiva Amaña surgió como con
secuencia del éxito alcanzado por varios equipos de 
fútbol creados y llevados por nosotros. Desde hacía 
varios años veníamos presentando varios equipos, 
bajo el nombre de "Olimpik", en el campeonato . 
local de fútbol organizado por la Sociedad Depor
tiva Eibar. Al ver que los resultados alcanzados eran 
excelentes, prueba de ello son los diversos títulos 
log,:_ados, y que la afición deportiva de los jóvenes 
era enorme, nos planteamos la cuestión de si sería 
rentable, deportiva y sociológicamente hablando, 
la creación de un Club Deportivo que abarcara más 
especialidades deportivas, y naturalmente, un mayor 
número de personas vinculadas al mismo ... Habla
mos con varias personas, especialmente amigos y 
conocidos, del barrio sobre la posibilidad de crea
ción del mismo. Al ver que las respuestas eran, ma
yoritariamente, favorables nos decidimos, ya defi
nitivamente, a la creación de la Juventud Deporti
va Amaña': 
- Hasta aquí la puesta en marcha de la idea. Pero, 
lcómo empezó a funcionar. Pues con la gente que 
contaba el "Olimpik" no era, supongo, suficiente pa
ra emprender una tarea de tal magnitud. 
- "Sí. Naturalmente, la tarea de montar y poner en 
marcha el Club fué una tarea ardua y difícil, una ta
rea que costó mucho trabajo y muchas horas de ple
na dedicación al Club. Pero, sin embargo, no por du
ra fué menos animosa. Todo la contrario, cuanto más 
difícil era, aunque suene a tópico puedo asegurar que 
no lo es, el trabajo más ganas había de ver encamina
do el desarrollo del Club. Y por fin, ahora que ya 
está lo suficientemente montado, nos sirve de re
compensa a tantos días de duro trabajo". 

Y yo, simple espectador de este desarrollo, puedo 
dar fe de que se trabajó con ahínco y con ganas; y que, 
asimismo, el fruto de este trabajo es suficiente re
compensa como para pensar que no se ha trabajado 
en vano. 
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"Al principio, las pocas personas que formábamos 
la Juventud Deportiva Amaña nos dedicamos, perso
nalmente, a ir contactando con la gente del barrio 
para tratar de hacer ver a los vecinos la tarea que se 
estaba realizando y los objetivos que se perseguían. 
Asimismo, fuimos a hablar con instituciones sociales 
y económicas que nos pudieran prestar suficiente apo
yo material como para que la idea no se quedara en 
eso, en un sueño. Así, debemos agradecer a la Caja 
de Ahorros Provincial, al Ayuntamiento y a la Parroquia 
de Amaña la ayuda por ellos recibida. También debemos 
agradecer a los responsables de las Escuelas de Amaña 
el interés puesto en el Club, y la cesión, totalmente de
sinteresada, de los patios de las Escuelas para poder en
trenar nuestros equipos . .. Sin embargo, si la ayuda 
recibida por estas instituciones ha sido grande, no ha 
ocurrido lo mismo con la ayuda de los vecinos de Ama
ña. Es obvio que, pese a nuestro interés y nuestro esfuer
zo, nosotros sólos no podemos llevar a buen puerto a la 
Juventud Deportiva Amaña. Necesitamos que el número 
de socios aumente sensiblemente si queremos que esto 
no se hunda. Creo que esta claro la ayuda económica, 
no sólo para ésta, sino para todas las asociaciones, que 
supone el incremento del número de socios. Además 
nos hace falta apoyo físico, técnico. Nosotros pode-
mos aportar nuestros ·conocimientos, que ya <:Je por sí 
son escasos; y que se ven disminuídos por el hecho de 
que todos nosotros tenemos nuestro trabajo diario, 
que no podemos abandonar, pues ello supone nuestro 
sustento. Esto quiere que las horas de que disponemos 
para dedicar al Club son muy pocas. Por ello necesita
mos más gente que nos ayude. Además, hay gente en 
Amaña con mayores conocimientos técnicos que noso
tros, que indudablemente podrían aumentar el nivel 
técnico de nuestros equipos. 

No hay que olvidar que los primeros beneficiados 
de esta ayuda serían todos los jóvenes de Amaña, nues
tros hijos; que no sólo se forman físicamente, sino 
también, espiritual e intelectualmente. Vuelvo a repe
tir que, aunque, supongo, ya caeré en la pesadez, que 
necesitamos con verdadera urgencia el aumento del 
número de socios". 

Pienso, imparcialmente, que, nosotros, los vecinos de 
Amaña, nos vemos obligados a cooperar, en la medida 
de nuestras posibilidades (bien sea económicamente, o 
con la aportación de nuestros conocimientos y nuestro 
apoyo físico), en la marcha de la Juventud Deportiva 
Amaña, que a fin de cuentas, es "nuestro" Club, pues 
es el representante -deportivo- de Amaña. 

Para todo aquel que esté interesado en hacerse socio 
conviene apuntar que "la cuota de socios es únicamen
te de 50 pesetas mensuales (que dicho sea de paso se 
gastan cualquier día en cualquier Bar, y creo más inte
resante gastarlas en provecho de nuestros hijos. De to
das formas, allá cada cual con su conciencia). Pueden 
apuntarse en el local social del Club, sito en lndalecio 
Ojanguren, 4 bajo." 



Hasta ahora. hemos hablado de los problemas socia
les del Club. Creo que es hora de que hablemos de su 
marcha deportiva. 

"Hasta ahora están formados varios equipos de fútbol, 
unos participando en los campeonatos locales, y otros con 
vistas a los próximos juegos nacionales de la ONDE, sus
titutos de los tradicionales Juegos Escolares. Además 
existe un equipo de Balonmano femenino que, debido 
a problemas de edad, no han podido federarse; pero de 
momento debemos contentarnos con entrenar de cara 
a un futuro próximo, en que podamos participar en 
competiciones oficiales. Asimismo, está en preparación 
un equipo de Atletismo que abarca varias especialidades 
atléticas. De momento esto es todo lo que da de si, de
portivamente, el Club, la afición juvenil de Amaña, y el 
escaso presupuesto de que podemos disponer". 

"Por lo que respecta a la marcha de los equipos en 
competición hay que decir que -es francamente buena-. 
A esto hay que decir que estos triunfos son debidos, más 
que a nuestras posibles aportaciones, y no es falsa modes
tia, al empeño e ilusión puesta por los jóvenes deportistas': 

Después de varios contactos con ellos puedo añadir, sin 
temor a equivocarme, que, efectivamente, no es falsa mo
destia. Aunque a mi me gustaría añadir que estos result~ 
dos son el fruto de una excelente labor de conjunto. Por 
una parte, la eterna ilusión juvenil, y, por otra, la constan
te entrega de unas personas que superan su lógica falta 
de preparación técnica con una ilusión sin límites. 

Sin embargo, los proyectos de la Juventud Deportiva 
Amaña no se quedan en lo meramente competitivo, sino 
que "está en proyecto la puesta en marcha de varias 
competiciones deportivas•-Atletismo, Pelota Vasca, etc.
en la zona de Amaña. Se piensa, asimismo,.que estas 
competiciones lleguen más allá de las fronteras de Eibar". 
E incluso "se piensa organizar algún recital juvenil, de 
caracter cultural, en los locales de la Parroquia de Ama
ña". Tengo que añadir a esto que ya están concretadas 
unas pruebas atléticas para un próximo fin de semana." 

Hemos hablado hasta ahora de 'la cuestión social y de 
la cuestión deportiva, sólo nos falta hablar de una parte 
importantísima en toda asociación, sea del carácter que 
sea: la economía .. 

"Como ocurre con todas las sociedades, aunque no creo 
que en todas sea verdad, a la hora de hablar de la econo
mía lo lógico es hablar de desastre económico. Esto mis-

mo sirve para nosotros. Los fondos económicos con que 
contamos proceden en su totalidad de las cuotas mensua
les de los socios. La única excepción ha sido la generosa 
aportación de la Caja de Ahorros Provincial. A pesar de 
esta ayuda, nuestras cuentas actuales se encuentran bas
tante mal. Hay que tener en cuenta que estamos empe
zando, y que lo hemos hecho desde la nada. Por tanto, 
las primeras cuentas siempre son gastos, pues hay que 
comprar todo: el local social, arreglos del mismo para 
adaptarlos a su papel, vestuario, balones, etc. Teniendo 
en cuenta todo esto, creo que es lógico y comprensible 
que las cuentas no funcionen bien, De todas formas no 
funcionan como deberían de funcionar, y ello es debido, 
vuelvo a insistir, al escaso, por no decir nulo, apoyo de 
los vecinos de Amaña." 

Creo que lo más importante ya está dicho. Pasaría 
horas hablando con estas personas, personas que han sa
bido ver el problema de la falta de apoyo a la juventud 
y han tratado de buscar una solución. Sin embargo, la 
cinta del magnetófono toca a su fin, y pienso que esta 
parte debe reservarse para ellos, para sus deseos finales. 

"Lo que de verdad deseamos es que la gente compren
da el problema, que comprenda la falta de ayuda con 
que cuenta el deporte juvenil. No queremos que se fijen 
en nosotros, los miembros de la Junta Directiva, sino en 
el deporte en sí. No queremos obligar ni cohartar a na
die para que se haga socio. Lo que desearíamos es que la 
gente viera el problema y lo meditara, y que, después, 
obre en consecuencia con sus ideas. Si piensa que debe 
hacerse socio, puede estar seguro que nosotros le recibi
remos con los brazos abiertos. Si, por el contrario, pien
sa que no es necesario asociarse, que puede colaborar 
de otra forma, nosotros estamos dispuestos a recibir 
todo tipo de ayuda". 

Bien, señores, creo que la mayor virtud es la sinceri
dad. Si a esta añadimos honradez e ilusión, y lo aplicamos 
en una tarea de claro matiz social, pues lo deportivo 
comporta lo sociológico, creo que no se puede pedir más. 
Deseo que todos sus objetivos se cumplan, y que el nú
mero de deportes practicados aumente, para bien de 
nuestros jóvenes, del deporte, y para satisfacción de la 
Junta Directiva de la Juventud Deportiva Amaña. 

-por TINO-
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